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MOMENTO EDITORIAL

La inseguridad, la amenaza y la
violencia ya reinan en Michoacán.
Ante ese escenario, es realmente
complicada una crítica con respecto
al surgimiento de las llamadas
autodefensas. No hay otra; el
gobierno, no gobierna; el Estado, es
fallido. En esta región de México, el
pueblo no ha querido, sino que ha
sido orillado a optar por tomar las
armas y defenderse de los cárteles de
la droga. Se trata de ciudadanos
hastiados y desesperados. No
esperan –no pueden- ya que las
autoridades cumplan con su
obligación primerísima de
protegerlos. No han tenido más
remedio, pues, que organizar su
propia defensa, en sustitución del
Estado. Sin embargo, el riesgo es
ciertamente, en varios sentidos,
muy peligroso.

Es verdad que existe una gran
posibilidad de que algunos de los
grupos de autodefensa comunitaria
que están surgiendo, no lo sean; es
muy probable que, paradójicamente,
algunos de estos grupos sean
infiltrados por la delincuencia
organizada; o, inclusive, que sean
realmente armados, financiados,
entrenados y protegidos por
el narcotráfico.

Este remolino armamentista
ocasionado en gran parte por el
hartazgo social y la inoperancia y
corrupción gubernamentales no sólo
en territorio michoacano, sino en el
país todo, puede llegar a ser tierra
fértil para que los caballeros

templarios, la Familia Michoacana,
los Zetas o el cártel Jalisco Nueva
Generación, puedan integrar con
mayor facilidad y amplitud brazos
que apoyen a sus organizaciones y
continúen disputándose el control de
las plazas para el negocio
de estupefacientes.

Así las cosas, estos grupos deben ser
analizados de manera muy
cautelosa, como el caso ya muy
conocido del michoacano José
Manuel Mireles Valverde, líder del
grupo de autodefensa ciudadana de
Tepalcatepec y miembro de los
coordinadores del Consejo
Ciudadano de Autodefensas y
Comunitarios de Michoacán
reseñado por varios medios de

M

Michoacán: la guerra de los cárteles
contra las autodefensas ciudadanas

comunicación, a pesar de ser ya un
referente muy fuerte de estos grupos.

La violentísima disputa por
Michoacán, enmarcada por un mar
de acusaciones, descalificaciones y
señalamientos, parece una novela
política de terror, en la cual no
solamente todo es posible, sino que
al parecer es totalmente real:
políticos pactando con
narcotraficantes; narcotraficantes
financiando grupos de alzados;
políticos acusándose de pactar con
criminales; y criminales afirmando
que ellos no pactan con políticos,
pero con muchos de éstos en
sus nóminas…

¿Y el gobierno? Bien, gracias.
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Diputado Guillermo
Aréchiga Santamaría

«Mi trabajo político como
representante de Nueva Alianza,
tiene como eje a la persona, al ser
humano y  a la educación»

Fotografías: Ángel Romero Vidal
(Piolín), y Elio de la Vega Vázquez

Esta semana presentamos a nuestros
lectores una entrevista con el
Maestro José Guillermo Aréchiga
Santamaría, uno de los más
destacados legisladores en la historia
del Poder Legislativo en Puebla. Su
tarea ha sido reconocida durante dos
años consecutivos, por su trabajo, su

producción, su participación y sus
aportes legislativos. Tan solo uno de
sus aportes como legislador federal,
fue reformar la Ley para obligar a
Pemex a pagar impuestos a los
municipios en donde trabaja
la paraestatal.
José Guillermo Aréchiga ha recibido
dos reconocimientos nacionales por
haber sido el mejor diputado local de
Puebla; por ejemplo, se le tomó en
cuenta su trabajo como presidente de
la Gran Comisión de la LVIII
Legislatura, durante el 2011, año en
que se realizaron un total de 61
sesiones de trabajo: 30 públicas
ordinarias, 2 extraordinarias, 22 de
la Comisión Permanente, 2 solemnes
y 5 juntas preparatorias.
Como  antecedente, recordamos que
en el mes de marzo de 2011
publicamos una entrevista con el
Maestro José Guillermo Aréchiga,
entonces diputado estatal y
presidente de la Gran Comisión del
Congreso del Estado de la
Quincuagésima Octava legislatura.
 En esa ocasión, señaló: «Soy parte
de una familia de seis hermanos –nos
narra-, una familia modesta; mis
padres, de condición socioeconómica
muy modesta, de muy escasa
escolaridad, pero con muchos
valores y con mucho cariño para sus
hijos. Yo soy el mayor de los
hermanos, y me precio de haber sido
educado con mano firme, pero
afectiva; yo creo que me enseñaron a
trabajar, me enseñaron a ser
responsable, y me parece que ésa es
una parte extraordinaria de mi vida
familiar.

ENTREVISTA
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 Asimismo, puntualizó: «Hoy te
puedo decir que la propuesta que hoy
el PRI promueve de una  reforma
fiscal,  era la que teníamos nosotros,
era exactamente la que en ese
entonces tratamos de promover para
que el país tuviera más ingresos, y el
gobierno pudiera tener mayores
responsabilidades. Así lo planteamos,
y hoy me da mucho gusto que la
reforma se esté promoviendo de
nuevo, porque es fundamental para
el país» (hace casi  3 años)
«Yo tengo una gran emoción y
pasión por la educación. Te quiero
decir que sí tengo todavía
responsabilidad en mi sindicato, que
yo tengo una gran emoción, pasión,
por la educación; estoy convencido
de que no hay desarrollo posible sin
educación, que el desarrollo humano
se sustenta y  se fundamenta en la
educación; no hay un cambio real de
la sociedad y del Estado, que no
tenga que ver con potenciar las
virtudes y las facultades del ser
humano, y eso se logra con la
educación. No hay otra manera,
entonces estoy convencido de ello, y
consecuentemente, de que los
maestros son un factor determinante
para lograr una buena educación.
Por ello mi pasión por el
rubro educativo».

LIX Legislatura del Congreso de la
Unión

José Guillermo Aréchiga Santamaría
fue diputado federal en la LIX
Legislatura federal, y tuvo como
compañeros en la Cámara de

Diputados a personajes muy valiosos
de la política nacional. Fue
compañero de Elba Esther Gordillo
Morales, Manlio Fabio Beltrones
Rivera,  Margarita Zavala Gómez
del Campo, Rafael Moreno Valle
Rosas, Jesús Morales Flores, Emilio
Chuayffet Chemor, Pablo Gómez,
Jorge Kahwawi, Miriam Arabian
Coutolenq, Lilia Aragón, Eliodoro
Díaz Escarraga, Marcela González
Salas, Álvaro Elías Loredo, José
González Morfin, Jesús Martínez
Álvarez, Alejandro González Yáñez,
Francisco Rojas Gutiérrez, Samy
David David, José Reyes Baeza
Terrazas,  Roberto Campa Cifrián,
Juan de Dios Castro Lozano,  Miguel
Ángel Yunes Linares, Alfredo del
Mazo González, Narciso Agundez
Montaño, Juan Carlos Núñez Armas,
Héctor Miguel Bautista López,
Félix González Canto, Francisco
Javier Salazar Diez de Sollano,
Miguel Ángel Osorio Chong ,
Amalia García,  e Ivonne Ortega
Pacheco, entre otros.

 De Elba Esther Gordillo Morales
nos dijo: «Por supuesto yo tengo un
gran cariño y un gran respeto por
ella. Y la maestra sin duda ha estado
cerca  de mi partido. Así es».

 «Yo soy un convencido de que el
poder debe tener contrapesos; creo
totalmente en la división de  poderes
que han manejado los clásicos, desde
Aristóteles; luego en la Ilustración
con Hamilton,  Locke, Rousseau,
Montesquieu , pasando por Morelos;
y coincido con la teoría del Estado

moderno que ya denomina a esta
teoría como separación de funciones,
o  separación de facultades, al
considerar al poder como único e
indivisible, pero sin perder de vista
que el titular de la soberanía es solo
el pueblo».

«Y teniendo como inspiración el
trabajo de nuestro querido líder, José
María Morelos y Pavón,  coincido  -
te repito–, en que el poder debe
tener contrapesos».

«Yo creo que todos estamos más
obligados a trabajar por la gente, a
trabajar por la sociedad y a hacerlo
de la mejor manera. Por eso creo que
en muchos lugares -y al menos  en
Puebla- es necesario fortalecer el
equilibrio de poderes, de funciones o
de facultades».

«Debemos  realizar nuestra tarea de
manera eficiente, debemos fortalecer
la capacidad técnica  del  Poder
Legislativo; es decir, tener los
recursos tecnológicos y humanos
necesarios para hacer bien nuestro
trabajo, para que las  iniciativas se
hagan aquí, para que aquí se
modifiquen, para que aquí estemos
realmente haciendo el marco
normativo que requiere Puebla».

El origen

El  político mexicano José Guillermo
Aréchiga Santamaría nació en la
Ciudad de Puebla el día 2 de
septiembre de 1958, en una casona
de la colonia Santa Bárbara.

ENTREVISTA
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Fue el mayor de seis hermanos, y le
siguen, en orden cronológico, Marco
Antonio, Gabriel, Eduardo,
Alejandra y Julio César. Excepto éste
último -que es el más joven-, todos
los hermanos son maestros
de profesión.

Su madre se llamaba Josefina
Santamaría Campos, y nació en la
Ciudad de Puebla. Fue hija de don
Pedro Santamaría -agricultor y
comerciante-  y de doña
Elvira Campos.

Don Pedro Santamaría nació y
trabajó durante toda su juventud en
Huehuetlán El Grande, en la mixteca
Poblana; y su abuela, doña Elvira
Campos, nació en Tlaxcala, y se
dedicó toda la vida a las tareas de
su hogar.

José Guillermo Aréchiga Santamaría
es hijo de don Guillermo Aréchiga
Pérez,  quien fue comerciante, y que
nació en Pachuca, Hidalgo, y  se
avecindó en Puebla prácticamente
desde muy niño; fue a su vez hijo de
doña Ventura  Pérez,  también
nacida en Hidalgo, pero emigró  y
trabajó toda su vida en Puebla.
José Guillermo Aréchiga asistió al
jardín de niños Eva Sábano de
López Mateos, situado  enfrente del
antiguo campo aéreo de la Ciudad
de Puebla. Estudió la educación
primaria en la escuela Belisario
Domínguez, anexa al jardín de
niños, en el mismo edificio, enfrente
del actual Parque Ecológico. Y la
educación secundaria la recibió en la

escuela Luis Cabrera, que está en la
28 Norte, entre la 12 y la
14 Oriente.

Aréchiga Santamaría nos cuenta que
de jovencito era un muy buen
jugador de futbol, y que su feudo era
la 6 Oriente y la 20 Norte, y que
había un campo de futbol en la 18
Norte, lugar en el que él  jugaba en
esa etapa con sus amigos del barrio.
Jugaba con mucha frecuencia y era
bueno en cualquier posición.

El legislador

Bajo el lema Pluralidad que
Construye, José Guillermo Aréchiga
Santamaría encabezó el trabajo
legislativo más productivo en la

historia de Puebla al aprobar un
gran total de 878 resoluciones, 230
leyes, 481 decretos y 167 acuerdos.
El legislador poblano, como
profesional de la docencia, tiene una
gran trayectoria en el magisterio
nacional; cuenta con el apoyo del
sindicato más grande de América
Latina, y además  es un  hombre
íntegro, de lealtades, de valores y de
sólidos principios morales y éticos.
Cuenta el Evangelio que el Maestro
Jesús dijo a Pedro: «Me vas a negar
tres veces antes de que cante el
gallo», y así fue; pero José
Guillermo Aréchiga Santamaría
nunca ha negado su amistad, afecto
y aprecio hacia la Maestra Elba
Esther Gordillo Morales, y es el
único político poblano –además de
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Rafael Moreno Valle Rosas- que
siempre se ha expresado en apoyo a
la maestra, desde que ella  sufrió el
grave señalamiento que le hizo el
Gobierno Federal. No sólo la
defendió, sino que fue muy puntual
en todas sus declaraciones, pues
desde un principio afirmó que estaría
atento de que el gobierno de Enrique
Peña Nieto actuase conforme a
derecho, y de que fueran respetados
los derechos humanos de la maestra
Gordillo Morales. Siempre manifestó
su preocupación por la maestra, por
su salud, y siempre reiteró el gran
respeto que ha tenido siempre
por ella.

También aseguró: «Estoy muy claro
de mis convicciones y de mi sentido
de pertenencia a un gremio, y   sigo
reivindicando con determinación las
causas alrededor de las cuales he
cifrado mi trabajo público».

Supo además deslindar las funciones
de su partido, ya que señaló que
Nueva Alianza, como partido
político, tiene el deber de cumplir su
obligación con el pueblo; y en el
caso del Gobernador Rafael Moreno
Valle, dijo que el mandatario tenía el
compromiso de «seguir transformado
a Puebla, aun por encima de
sus afectos».

José Guillermo Aréchiga,
textualmente, dijo en ese momento:
«El gobernador tiene la enorme
responsabilidad de conducir el

Estado y de cumplir a los electores lo
que prometió, que es la
transformación de Puebla. Él tiene
que actuar en esa lógica, incluso por
encima de sus afectos; sin embargo,
reconozco su calidad humana
cuando él reitera su amistad con
la maestra».

Antes de que cante el gallo, me
negarás tres veces

Y con este antecedente en la mente,
en el aquí y en el ahora, le
preguntamos al Maestro José
Guillermo Aréchiga Santamaría
acerca de su lealtad a ultranza para
su amiga, la Maestra Elba
Esther Gordillo.

«Me parece que uno se acostumbra a
vivir con sus valores, con sus
principios; y para mí, la lealtad es
uno de los valores que
afortunadamente me han
acompañado toda la vida. Y en este
caso, me parece que la maestra jugó
un papel importante en la Historia;
jugó su momento histórico. Creo que
aportó a la educación, a los maestros
de nuestro país, y yo tengo un
reconocimiento y un respeto por ella.
Los sigo teniendo, los sigo
guardando, y está más allá de
cualquier circunstancia que se
pudiera  presentar, un evento tan
lamentable que se está viviendo, y
que se ha vivido a lo largo de casi
todo un año.

ENTREVISTA
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Yo lo veo aparte, separo las cosas
efectivamente; pero me parece que
hay muchas cosas que reconocer en
su trabajo, en sus aportaciones a la
educación… Pero incluso en sus
aportaciones al país, yo no podría
menos que decirlos, me tocó vivirlo
de cerca y compartir su
preocupación por la gobernabilidad,
su preocupación del país, su
propósito de defender proyectos que
le servían al país,  reformas
necesarias para el país -como la
reforma a la Ley del ISSSTE-; nos
tocó trabajar con ella,  contribuir,
opinar y, a pesar de ser un momento
complejo, difícil, una reforma difícil,
siempre la maestra tenía presente el
valor de las instituciones y de
garantizar la seguridad social para
los trabajadores de este país -los de
la educación, en este caso específico-
,  y siempre vi su compromiso con el
país y eso no puedo dejar de
reconocerlo; si hay otras cosas, pues
se tendrán que atender y resolver
ante la ley, todos tenemos que vivir
ante el imperio de la ley,  pero yo no
niego a mis amigos en ninguna
circunstancia, y menos aún cuando
les tengo cosas  muy valiosas que
reconocer».

Víctor Manuel de la Vega.- Yo creo
que eso habla muy bien de ti; tu
entereza, tu valor. Sobre todo cuando
hace un año se veía venir un
avasallamiento del sistema contra la
maestra, el único que dijo «yo estoy
con ella»,  fuiste tú; eso es un gran
mérito ante la historia del SNTE.

Ahora quiero que me platiques de
qué has sido reconocido y premiado
en dos años consecutivos por ser el
mejor legislador en los años 2011 y
2012. Tengo aquí los datos de  tu
trabajo, que fue premiado por ser el
mejor en la historia del Congreso. En
tu gestión como presidente del
Congreso fue cuando  más reformas
se hicieron, cuando más sesiones se
celebraron -61 sesiones de trabajo,
30 públicas ordinarias, 12
extraordinarias, 22 de la Comisión
Permanente, 2 solemnes y 5 juntas
preparatorias-; y bajo el lema
Pluralidad que Construya,

encabezaste el trabajo legislativo
más productivo de la historia de
Puebla. Tu legislatura aprobó 870
resoluciones, 230 leyes, 481 decretos,
y 167 acuerdos.

 Sabemos que de lo más importante
fue la Ley Orgánica de la
Administración Pública;  la Ley
Orgánica del Poder Legislativo, la
de Prestación de Servicios
Plurianuales; la reforma electoral; la
reforma en materia familiar para
agilizar la adopción; la de enseñanza
obligatoria del inglés, y  la de
Prevención del Bullying… Es
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impresionante  lo que hizo el
Congreso bajo tu presidencia el año
2011… Además, promueves que no
puede haber democracia sin
trasparencia; tú promoviste que, de
manera obligatoria, los candidatos a
cargos de elección popular hicieran
su declaración de bienes, y que el
Instituto Estatal Electoral publicara
esta declaración, además promoviste
la integración de la  ley contra el
bullying y la ley contra el
maltrato animal.

Platícanos de ese gran  trabajo que
te  hizo ser acreedor a estos premios.

José Guillermo Aréchiga
Santamaría.- Mira doctor, agradezco
la distinción de los premios, creo que
es algo que uno finalmente se lleva
en su parte afectiva, emotiva. Sin
embargo, creo que lo que motiva el
trabajo, lo que motiva la decisión, es
el compromiso que se tiene con la
gente, es seguir escuchando a las
personas, es entender que nuestro
trabajo es servir a la gente; y en este
caso específico, por la vía de hacer
leyes justas, de hacer leyes que
beneficien a la mayoría de la
población y que permitan  ponderar

las libertades, la igualdad; que
permitan generar oportunidades para
todos. Yo trabajo bajo estas
premisas, la razón de esto es que
hemos promovido diferentes
proyectos que me parecen muy
importantes, algunos que me parece
que tienen que ver con la vida
política, como esta reforma de la que
hablas específicamente, que yo creo
que los ciudadanos tienen derecho  a
saber quiénes son los que le están
pidiendo su voto, para que tomen
una decisión reflexiva y razonada.
Esto por supuesto es lo que motiva
mi propósito de que se conozca cuál
es el patrimonio de los candidatos y
de sus familiares más cercanos.
En el otro de los temas que se están
hablando, me parece que el asunto
del  maltrato animal es un rubro que
tiene que distinguir a la especie
humana: no podemos ser
depredadores del medio ambiente, de
la vida en sus distintas especies; y
me parece que eso nos distingue
como especie. De tal suerte que creo
que tenemos que seguir trabajando
para esto, que hay que erradicar la
violencia en sus distintas
expresiones, y creo que esto pasa por
el respeto a los seres vivos.
- Recuerdo tu expresión de que «no
puede concebirse una democracia sin
transparencia», que ésta se ha
convertido en un valor fundamental
para que exista un gobierno de las
mayorías a través de la ley.  «Que
las sociedades que han perseguido el
ideal de la transparencia, han
avanzado en la construcción de
relaciones políticas más sanas,

ENTREVISTA



10
05 DICIEMBRE DE 2013

MOMENTO

menos autoritarias, más justas y
menos bárbaras».  Entonces yo
infiero que, como código personal,
estás buscando un
nuevo humanismo.

- Estoy buscando, sí, construir
mejores seres humanos. Creo que se
puede hacer a partir de la educación;
y construir una mejor sociedad.
 A mí me parece que construir una
mejor sociedad nos va a permitir
construir un mejor Estado, y nos va
a permitir todo lo demás. Pero para
esto hay que transformar incluso a
las personas, hay que trabajar en ese
sentido, para ponderar las mejores
virtudes del ser humano, desde
luego, y mitigar aquellas cosas que
nos alejen de este propósito.

-  Por favor háblanos de tu
formación como docente.

- Estudié la carrera en la Normal
Superior del Estado, y después hice
una maestría. Toda mi formación fue
en la escuela pública; y
posteriormente, ya con una beca en
el Tecnológico de Monterrey, para
hacer una maestría.

Mi tesis en la Normal Superior fue
mostrar cómo las carencias debidas
a la  desnutrición influían en el
aprovechamiento escolar. Y mi tesis
de maestría en el Tecnológico de
Monterrey fue respecto  a  la
evaluación educativa, un estudio
muy profundo.
- Comenzaste en 1983 como maestro,
luego  fuiste director. ¿Quieres

decirnos los nombres de las escuelas
en donde trabajaste como maestro?
- Trabajé en la Telesecundaria Aarón
Merino Fernández; en el sector
público fue mi primer trabajo. En
octubre de 1982 estaba en San
Carlos, Libres, ahí empecé
trabajando en una  junta auxiliar de
Libres;  luego trabajé en Santa
María Coatepec, una junta auxiliar
de El Seco, como maestro de
telesecundarias; después trabajé en
San Nicolás Soyapetlayoca,  en la
secundaria Lázaro Cárdenas  (es una
junta auxiliar de Tepeaca); y de ahí
salí para representar a mis
compañeros de telesecundarias en el
Comité de la Sección 51; después fui
secretario de Finanzas, luego
secretario general; y de ahí fui a
México, al Comité Nacional del
Sindicato. Allí fui primero secretario
de Investigación Educativa, y
después de Organización del Comité
Nacional; posteriormente fui
integrante del Gabinete de Estrategia
Política; entonces fui diputado
federal, y después fui presidente
nacional de Acción Política; también
coordinador de delegados del
ISSSTE; diputado local y ahora la
etapa que conoces.

- ¿Cuándo conoces a Elba Ester
Gordillo?

- La conocí cuando yo llego al
Comité Ejecutivo Nacional; ella ya
había sido secretaria general, y yo
empecé a tratar con ella en las
reuniones colectivas del Comité
Educativo Nacional, cuando yo era
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integrante del Comité Nacional; ahí
empecé a conocerla, a interactuar
con ella en algunas reuniones de
trabajo, y a partir de entonces
participé en muchas actividades, en
muchos trabajos, en muchos
proyectos que se promovieron desde
el Comité Nacional: congresos de
educación, análisis, diseños de leyes,
iniciativas de propuestas; fui
representante del Comité Nacional
prácticamente en todo el país.

- Háblanos de tu trabajo fuera  de
Puebla, fuera de  México.

- Tuve la oportunidad de ir,
representando a la Cámara de
Diputados, a la OCDE, a reuniones
de carácter educativo,  a congresos
en Washington; o  a Cuba y Baja
California, en el tema educativo;
también en  política educativa. Son
oportunidades que le debo a los
maestros, que, sin duda, me han
permitido crecer.

He tenido el honor de ser
representante del C.E.N. del S.N.T.E
en el Foro El rezago educativo en
inmigrantes, en San Francisco,
California; y representante de la
Comisión de Educación del Congreso
de la Unión ante la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE), en París,
Francia; entre muchas otras
actividades.

- ¿Cuándo tomas la decisión de
ser maestro?

- Empecé a trabajar desde muy
joven, vengo de una familia de
origen muy modesto -cosa que me
enorgullece- y, como me casé joven,
tuve que empezar a trabajar
 muy joven.

 Comencé a trabajar en la iniciativa
privada; me iba bien, era vendedor
representante de una empresa, y
cuando dejé la universidad -por la
decisión que tomé-, me fui a la
Normal Superior a estudiar,  a tratar
de concluir ahí. La Escuela Normal
Superior todavía estaba frente al
Paseo Bravo, y mi director era el
maestro Montiel; después me tocó la
oportunidad, de que,
afortunadamente, creciera  el sistema
educativo, y se presentó la
oportunidad de obtener mi plaza.
Decidí trabajar en el sector
educativo, trabajar en lo público;

decidí tomar una carrera así, porque
esto es lo que quise siempre. No
pensé que el objetivo en la vida,
fuera acumular.

- Hace casi  tres años te entrevisté, y
todo lo que has trabajado me lo
dijiste. Dicen que, cantado, vale
doble.  ¿Qué nos puedes decir, «a
toro pasado», de tu trabajo, de tu
misión, de la visión que tenías, de la
tarea que te dio tu partido, y sobre
todo de que me dijiste que tenías la
intención de  ayudar a gobernar por
el bien del estado, a bien
gobernar Puebla?

Sobre todo  platícanos tus
sentimientos,  tu sensación de que
estás cumpliendo, que has cumplido,
que has ganado dos veces -y quizá
hasta tres- un  premio nacional de
tus pares,  como distinción a tu
trabajo; y, sobre todo, que dejas un
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legado de reformas que han
modernizado al estado en
materia legislativa.

- Creo que en el 2010 se hizo una
intensa campaña para la
gubernatura, en la que apoyamos al
Gobernador Moreno Valle;
comprometimos muchas cosas, había
altas expectativas y nos
comprometimos a trasformar a
Puebla. Por supuesto, con el
gobernador a la cabeza, pero
nosotros fuimos parte de ese
proyecto, fuimos a pedir el voto, y
en esta lógica me parece que se tiene
que buscar cumplir los compromisos
que se hicieron. Este fue el
compromiso, y a partir de eso,
transformar a Puebla significaba
transformarlo también en el orden
legislativo, en su marco regulatorio,
porque de ahí se deberían desprender
políticas públicas y las posibilidades
de mucho de lo que se ha hecho
hasta este momento.

No pudiera, por ejemplo, haberse
realizado algunas obras si no
hubiéramos aprobado la Ley de PPS,
si no se hubiera reformado la
administración pública para ahorrar
en el gasto corriente y buscar que se
invirtiera en los servicios que los
poblanos necesitan; no se hubiera
podido hacer si no se reforman temas
de justicia para impartirla de mejor
manera; o para promover reformas
educativas que son fundamentales,
como el inglés obligatorio, por
ejemplo, que es una herramienta
indispensable para formar capital

humano, porque para un momento
histórico como éste, es fundamental.

 No se hubiera podido hacer  todo lo
que se ha trasformado, más y
mejores  empleos, más obras de
infraestructura, avances en salud,
seguridad, comunicaciones,
asistencia social, reforma judicial,
reforma electoral, sin que
hubiéramos modernizado el marco
legislativo. Estábamos muy claros de
eso. Yo te puedo decir que la agenda
legislativa que nosotros nos
planteamos, como partido, en  lo
individual e incluso de manera
colectiva, porque hicimos una
agenda todas la fuerzas políticas de
manera plural, quiero decirte que ya
toda está prácticamente resuelta.
Hay muchas cosas que hacer, porque
la realidad se va transformando
todos los días, claro; tenemos

proyectos pendientes todavía, y en
este tiempo, estas últimas sesiones,
vamos a tratar de que salgan,  pero
sin duda muchos de los temas que
nosotros nos propusimos han sido
resueltos satisfactoriamente.
- Dos preguntas: ¿Los límites Puebla-
Cholula ya se van a resolver, por
fin? (Yo creo que están sentadas las
bases para que ya se solucione).  Y
¿las juntas auxiliares desaparecen
o no?

– Hablando de los límites
territoriales, se resuelve en este
periodo. Y las juntas auxiliares no
desaparecen,  sino que se ordenan, se
fortalecen en beneficio de
los poblanos.

- ¿Con un solo mando de policía?
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enriquezca y que nos permita
fortalecer el plan de desarrollo
municipal que Toni Galy está
trabajando, que está preparando y
que, sin duda, creo va a transformar,
va a seguir transformando al
Municipio de Puebla, en
concordancia con todo lo que viene
pasando en todo el estado; y en un
proyecto en el que se suman
esfuerzos, se coordinan esfuerzos con
el Gobierno del Estado, y con el
propio Gobierno Federal .

- Háblanos de la Ciudad de Puebla.
¿Cuál es tu visión de esta gran
ciudad de más de 2 millones  de
habitantes?

- Veo una ciudad en pleno desarrollo,
en pleno crecimiento, pero para esto
se necesita que vivamos todos con
respeto mutuo, con respeto a la ley;
con acuerdos, que aprendamos a
vivir juntos. Yo creo que para esto se
requiere, sin duda, que todos
respetemos la ley, y se requieren
también diálogos y acuerdos. Soy de
la idea de que hay que agotar
siempre las posibilidades del
diálogo, ésa es mi visión, y creo que
esto también tiene como límite lo
que la propia ley establece; pero me
parece que Puebla puede ser un
referente y va a seguir siendo  un
referente  nacional en materia de
seguridad,  en materia de
tranquilidad, en un espacio para el
desarrollo de las familias; creo que
esto se tiene que hacer a partir  de
escucharnos, a partir de  respetar  la
diversidad cultural, la pluralidad
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- Ésa es la pretensión, sí. Porque
tenemos que entrarle todos al tema
de seguridad, y no puede ser que no
se dé la coordinación necesaria, no
puede ser que no tengamos un
registro público claro de todos los
policías que estén en el municipio.
Creo que es un tema muy delicado
que implica que le pongamos la
mayor atención para atender los
reclamos de los poblanos; ésa es la
primera obligación del Estado:
garantizar su vida y su patrimonio.

- Formas parte de, encabezas con
mucha dignidad, con muchas tablas
y con mucha autoridad moral, el
Poder Judicial. Dinos, después de tres
años de gobierno del señor Rafael
Moreno Valle, ¿cuál es tu dictamen?
Tienes el poder de calificarlo…
¿cómo calificas el gobierno de
Rafael Moreno Valle, casi a la mitad
de su sexenio?

- Creo que su gobierno es innovador,
comprometido, tenaz, perfeccionista;
así veo su gobierno, así quiere él que
se mueva, así se va moviendo, y que,
claro, con una serie esto cambia
cosas, esto  transforma cosas en la
vida pública de Puebla. Y por
supuesto que esto significa entonces
un ritmo apresurado, en el que
muchos estamos inmersos y en el que
también implica que hay costos por
los  cambios, porque esto es natural.

- Tú que estás cerca de él, ¿cómo le
definirías como individuo?
Recordamos que nos dicen sus
colaboradores que no le «aguantan

el ritmo», que trabaja durísimo, se
acuesta tarde, se levanta temprano;
que es incansable… Tú, que tienes
tanta confianza por parte de él,
¿cómo nos lo describirías?

- Yo creo que tiene razón quien te lo
dice así: es un hombre con una gran
actividad, con un gran compromiso;
efectivamente trabaja mucho, es muy
visionario, con muchos proyectos; y
además es perfeccionista y hasta
obsesivo para lograr sacarlos
adelante. Creo que esto es bueno, me
parece que le hace bien a Puebla,
pero, lógico, nos obliga a que todos
los demás debamos seguirle el paso.

- Algo me llamó la atención: hiciste
unos excelentes foros para Toni
Galy, para que la gente opinara.
Platícanos cómo lo conseguiste,
cómo lo lograste y cuáles fueron los
resultados en términos generales.

- Tony  Galy nos invitó a participar,
a ayudar en estos foros; nos
encomendó. Y yo creo que son un
espacio extraordinario para escuchar
a las personas,  a los expertos,  a los
académicos, pero también al
ciudadano común y corriente que
quiere decir lo que le pasa, lo que
siente, lo que vive, y que muchas
veces hacen propuestas muy
interesantes y viables.

Yo creo que el propósito es abrir los
espacios, no tenerle miedo a
escuchar al pueblo, no tenerle miedo
al diálogo respetuoso, no tenerle
miedo a la contrastación de las
ideas, sino buscar que esto sea lo que
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política y, a partir de escucharnos,
de respetar acuerdos, de diálogo de
espacios para la libertad de
expresión, y por supuesto todos los
ciudadanos observando lo que la ley
nos obligue a respetar.

- ¿Cuáles son las conclusiones más
aproximadas de los foros en materia
de seguridad y de servicios? ¿Se
publicó alguna memoria?

- Sí, se está haciendo una memoria;
se hizo una relatoría, se va a
conjuntar para que haya la memoria
de todos los foros, y de ahí el
propósito de que esto alimente el
Plan Municipal de Desarrollo. Yo te
diría que en términos generales, en el
foro que nos tocó coordinar,  hay
conclusiones muy importantes,  y
muchas de ellas tienen que ver, para
empezar, con la prevención, con la
prevención del delito, y esto significa
fortalecer el tejido social, y esto se
fortalece por  la vía de abrir espacios
públicos, de abrir espacios públicos,
de abrir espacios deportivos, de
fortalecer la infraestructura
educativa, de colocar luminarias de
satisfacer servicios básicos
fundamentales, de abrir
oportunidades de empleo; es un tema
multifactorial,  pero me parece que a
esta conclusión estamos arribando
todos,  y desde luego la otra parte,
la parte correctiva,  que tendrá que
ver  con la aplicación de la ley,
donde también se hicieron propuestas
muy interesantes, que tienen que ver,
entre otras cosas, con la

transparencia, que es el tema
fundamental central .

 Con la transparencia de los
trabajadores de la policía se propone
que en las acciones que se tomen  en
el combate  a  la corrupción, haya
mucha claridad;  desde luego que
son temas fundamentales que nos
pueden permitir  mejorar las
condiciones de la vida pública, y
desde luego también permitir que
Puebla se consolide como un espacio
seguro, con paz, con tranquilidad,
para que permita el desarrollo y
potencial de la libertades de las
personas y de la sociedad, y sobre
todo una gran comunicación entre
los ciudadanos y las  autoridades.
 Por supuesto que esto hay que
entenderlo como multifactorial. El
señor presidente electo Tony  Gali
hará una política  de puertas
abiertas. Tony incluso  va a acercar
el gobierno a las colonias,  a las
juntas auxiliares, y una política de
puertas abiertas significa escuchar a
todos; y yo comparto totalmente
 esa idea.

- Háblanos de tu familia actual.
- Mi esposa se llama Bárbara
Fernández Carpinteiro; es maestra.
Tengo cuatro hijos: Guillermo,
Mariana, Pablo y Rubén.
-  Tu mensaje para los lectores…
- Reiterar mi compromiso de trabajo
con las personas, con los poblanos, y
con las cosas más importantes de la
mayoría de la gente, que son su
bienestar, su seguridad y una
vida plena.

Creo que ése es el compromiso de
vida que elegimos, y yo estoy
resuelto a trabajar hasta que la salud
lo permita.

Notas para la biografía de José
Guillermo Aréchiga Santamaría
José Guillermo Aréchiga Santamaría
(Puebla de Zaragoza, Puebla) nació
el 2 de septiembre de 1958; es un
maestro y político mexicano,
diputado de la LVIII Legislatura del
H. Congreso del Estado de Puebla.
Guillermo Aréchiga es Licenciado en
Educación Telesecundaria por la
Escuela Normal Superior del Estado
de Puebla «Belisario Domínguez», y
cuenta con una Maestría en
Educación por el Instituto
Tecnológico de Estudios Superiores
de Monterrey (ITESM).
Durante el periodo de 1983 a 1989
fue docente y director de diversas
escuelas telesecundarias. Ha
ocupado diversos cargos como
representante del magisterio. En
particular, destaca su periodo como
Secretario General de la Sección 51
del Sindicato Nacional de
Trabajadores por la Educación
(SNTE) en Puebla, cargo que ocupó
de 1995 a 1998. Posteriormente, de
1998 a 2001 fue Secretario de
Investigación y Capacitación
Superior del Comité Ejecutivo
Nacional (CEN) del SNTE. Fue
Secretario de Organización del CEN
de dicho sindicato de 2001 a 2004;
integrante del Gabinete de Estrategia
Política del SNTE durante el periodo
de 2004 a 2007; y en el 2010 se
desempeñó como Presidente del
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Comité Nacional de Acción Política
del SNTE.

Fue diputado federal de la LIX
Legislatura, electo a través del
principio de mayoría relativa por el
Distrito II del estado de Puebla, con
cabecera en Zacatlán. Ejerció el
cargo de Secretario en la Comisión
de Educación Pública y Servicios
Educativos. En 2005 fue
representante de esta Comisión ante
la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE) en
París, Francia.

En las elecciones federales del 2006,
fue candidato plurinominal al
Senado de la República por Nueva
Alianza en el lugar 2 de la lista.
Asumió el cargo de Coordinador
General de Desarrollo Delegacional
del Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del
Estado (ISSSTE), en el 2007. Desde
esta posición colaboró a
implementar la entonces reciente
reforma a la Ley de dicho instituto.
De este cargo se retiró en el 2009
para competir como candidato a
diputado por el Distrito IV del estado
de Puebla, con cabecera en
Zacapoaxtla, por el partido
Nueva Alianza.
Durante el 2009, se desempeñó como
consultor del diario Reforma en
materia educativa.

En el 2010 fue electo diputado local
del Estado de Puebla, cargo al que se
postuló por la Alianza Compromiso
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por Puebla. En el 2011 se desempeñó
como presidente de la Gran
Comisión del Honorable Congreso
del Estado de Puebla, cargo que
ejerció hasta enero del 2012. Por los
resultados logrados en este cargo, el
Maestro Aréchiga fue reconocido por
la Asociación Mexicana de
Consultores Políticos (AMECOP) y
Marketing México como el mejor
diputado local del estado con el
«Premio Tlatoani «, durante dos
años consecutivos, más lo que
se acumule.

Actualmente es coordinador del
Grupo Legislativo de Nueva Alianza
y Presidente de la Comisión de
Educación y Cultura en la LVIII
Legislatura del Honorable Congreso
del Estado de Puebla.
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En los noticiarios del lunes 25 de los
corrientes se difundieron tres noticias
que invitan a la reflexión sobre lo
que tales acontecimientos reflejan,
quiero decir, sobre las causas
profundas que subyacen a tales
fenómenos y de las cuales ellos no
representan sino el aspecto sensorial,
perceptible por cada uno de nosotros.
Las noticias a que me refiero son las
siguientes: a) los 5 países miembros
del consejo permanente de la ONU
(Estados Unidos, Inglaterra, Francia,
China y Rusia) obligaron por fin a
Irán a renunciar a su programa de
investigaciones nucleares a cambio
del «permiso» para que pueda
vender su petróleo en el mercado
mundial; b) el gobierno Israelí
«autorizó» (?¡) la construcción de
900 casas más (número redondo) en
territorio palestino militarmente
ocupado por ese país; y c) el ejército
norteamericano que resguarda su
frontera con México, rechazó a
balazos y gas lacrimógeno a cientos
de indocumentados que, juntos y al
mismo tiempo, pretendían cruzar al
otro lado en busca de trabajo.

En la primera nota se
abundó diciendo que el programa
nuclear de Irán era peligroso e
ilegal. Peligroso, porque permitía a
ese país construir armas nucleares, lo
que significaría una seria amenaza
para la paz mundial; ilegal, porque
violaba flagrantemente la legislación
internacional. Muy bien. Pero (y
aquí entra la segunda nota), el
derecho internacional, ¿autoriza a
Israel a construir viviendas (o lo que

sea) en territorio ajeno, militarmente
ocupado por esa nación? ¿No acaso
la legislación mundial rechaza el
«derecho de conquista» y pone fuera
de la ley a cualquier país que
pretenda anexarse territorios ajenos
invocando el derecho del más fuerte?
«Autorizar» un acto tal, que a todas
luces significa dar carácter definitivo
a una conquista militar, ¿no
convierte al gobierno israelí en un
«Estado rufián» que pone en riesgo
la paz mundial? No deberíamos
olvidar, además, que ese gobierno se
ha opuesto con todas sus fuerzas a
que la comunidad internacional
reconozca al pueblo palestino y a su
gobierno legítimo como miembro de
pleno derecho de esa misma
comunidad, representada en la
ONU, y que el éxito de tal política,
ilegal e inhumana, se explica por el
abierto y desafiante apoyo de los
Estados Unidos, que incluye las
mismas armas nucleares que se le
niegan a Irán. Todo esto huele más a
un juego sucio de intereses que a
verdadera preocupación «por la paz
y la seguridad del mundo». ¿Cuándo
veremos u oiremos que el G-5, el G-
8, el G-20 o la ONU en pleno,
acuerdan obligar a Israel a
desarmarse, a respetar la vida y la
soberanía del pueblo palestino y a
devolver los territorios ocupados?

En la nota del rechazo a los
migrantes en la frontera sur de los
EE. UU. resulta muy simbólico, muy
preñado de significados de todo tipo,
ver en las pantallas de la televisión a
ese ejército de menesterosos,

desharrapados, famélicos, algunos
lisiados, con una sola pierna y
cojeando trabajosamente con ayuda
de las muletas, a madres con sus
pequeños hijos a cuestas o
llevándolos de la mano, intentar un
asalto condenado de antemano al
fracaso, apoyados tan sólo en su
número y en su hambre, sin la
protección del sigilo y la
clandestinidad de otros días, sino
dando intencionalmente la cara a los
cancerberos norteamericanos y a la
humanidad entera. Esa temeridad
dice muy a las claras que no se trata
de un acto de ingenuidad, sino de un
verdadero gesto de denuncia, de un
gigantesco grito de reclamo a los
privilegiados y a la opinión pública
universal, para que se enteren de la
magnitud y gravedad de la injusticia
social que reina en el mundo y se
pongan a hacer algo en serio, antes
de que sea demasiado tarde. Y más
simbólico e indignante se torna el
hecho, ante el contraste que ofrecen,
de un lado, la horda famélica sin
más armas que su número, y de otro,
los robustos, saludables y bien
comidos soldados del imperio,
formados en orden de batalla y
apuntando sus armas a la plebe con
gesto fiero, que no deja lugar a
dudas sobre sus intenciones. Y como
telón de fondo, la gigantesca muralla
de hierro y hormigón armado,
levantada para proteger a los
mimados de la fortuna de la molesta
presencia de la hambrienta fauna
que los acosa desde el sur del
continente. Y a propósito de esto,
¿qué dicen las plañideras de antaño

Tres noticias que retratan
el mundo de hoy
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Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

que tantas lágrimas y declamaciones
prodigaron contra «el muro de la
ignominia», contra el «símbolo
ominoso de la feroz dictadura
comunista», ahora que un muro
semejante ha sido levantado contra
los pobres por ese mismo «paraíso
capitalista» que defendieron antaño?

Se dice que es un derecho
legítimo de cualquier país vigilar sus
fronteras y decidir quién entra y
quién no en su territorio, incluso si
se trata de gente que sólo busca un
modo digno de ganarse la vida. Y tal
vez, si aceptamos como suficiente el
enfoque puramente jurídico del
problema, haya que reconocer la
validez de tal argumento. Pero, ¿de
verdad basta este punto de vista para
analizar, calificar y resolver la
cuestión de la creciente pobreza
mundial, causa profunda e innegable
de la ola migratoria que azota al
planeta? A mí me parece que no.
Creo, en cambio, que los poderosos
de la tierra debieran, ante
advertencias como el asalto al muro
norteamericano, recordar o aprender
un poco de la dialéctica hegeliana
que, puesta previamente de pie por
Marx, la aplicó con todo éxito a la
economía política del capital.
Recordar que, según este modo de
conocer, pobreza y riqueza forman
una contradicción dialéctica (es
decir, que la contradicción no es
formal, no reside en el pensamiento
sino en la realidad misma), que
implica que ambos opuestos se
determinan, influyen y condicionan
recíprocamente; que  ninguno de los

dos puede existir (ni siquiera
entenderse) de manera aislada,
absolutamente separado de su
opuesto, como no pueden hacerlo los
dos polos de un imán; que, por tanto,
no pueden evolucionar cada una por
su lado, sin afectar la evolución del
contrario y, finalmente, que tampoco
pueden convertirse jamás el uno en
el otro. Son mutua y necesariamente
dependientes y, al mismo tiempo,
mutua y necesariamente excluyentes.

De esto se desprende que preocuparse
por mantener la pobreza dentro de
límites tolerables, de suerte que los
pobres no se desesperen ni sientan
necesidad de tomar por asalto la
fortaleza de los ricos y, además, de
modo que les permitan vivir,
conservarse, reproducirse y trabajar,
equivale exactamente a conservar,
defender y acrecentar la fortuna de
los ricos. Por el contrario, orillar a
los pobres a la desesperanza total y
luego ponerse a erigir murallas de
acero para defenderse de su furia
desatada, es una política suicida y,
además, absolutamente insostenible
a largo plazo. La economía de
mercado se funda en la existencia de
una gran masa popular sin acceso
libre a los bienes de consumo y a los
medios de producción, por lo que no
tiene más camino que el trabajo
asalariado en provecho de quienes,
legítimamente o no, han
monopolizado dichos bienes y
medios. Por tanto, tal economía no
sólo permite, sino que exige la
desigualdad social, esto es, la
concentración de la riqueza en pocas

manos. Y este fenómeno ocurre,
exactamente igual y por las mismas
causas, tanto entre las clases al
interior de cada país, como entre
países a escala planetaria. Por eso,
la preservación del equilibrio
necesario para el buen
funcionamiento del conjunto es tarea
de cada país, pero también del
mundo entero. Los países ricos no
subsistirán como pequeñas islas de
abundancia en medio de un inmenso
océano de pobreza, aunque se
encierren entre murallas de acero y
hormigón. Debe procurar, en
cambio, un reparto más racional de
la riqueza mundial promoviendo en
serio el desarrollo compartido de
todos los países de la tierra. Y en
tanto se logra esto, deben abrir sus
fronteras y dar trabajo a los pobres y
desempleados que ellos mismos
 han creado.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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Con alegría y reflexión se ha llegado
al último mes del año de 2013, que
es el de diciembre, en donde se
vivieron momentos de mucha
felicidad, así como de preocupación,
pero en una u otra forma, gracias al
Ser Supremo, se sigue subsistiendo en
este planeta, en donde siempre se
tendrán momentos de reflexión de lo
bueno y de lo malo que se ejecuta,
bien como trabajo, deporte o  como
servidor público en el ámbito de la
política o de cualquier otra actividad
que se desempeñe.

Por lo que respecta a la columna
Escape, que durante muchos años
hemos plasmado comentarios de
seguridad pública y de tránsito en
MOMENTO, ha sido con el único
fin de  informar, motivar, y orientar,
a todas las personas que se desplazan
por la vía pública.

ESCAPE

Con alegría y reflexión  se llegó
al último mes del año de 2013

En esta época de cambios y de
actualizaciones sistemáticas que está
viviendo la humanidad para obtener
mejores medios de vida en materia
de  seguridad pública, se requiere
que la Secretaría de Seguridad
Pública y Tránsito, y la Secretaría
del Transporte, cuenten con personal
idóneo en las funciones que les
compete, tener amplios
conocimientos tanto técnicos,
administrativos y operativos en el
perfil del trabajo que desempeñan.

La misión de las autoridades de
tránsito es alcanzar objetivos
tangibles y reales en pro de la
seguridad a la comunidad; jamás la
autoridad vial debe condenar a
segundo término la problemática que
día con día se presenta en la vía
pública, que es la causa de muchos

percances viales que originan
consecuencias lamentables.

Son incalculables los daños
materiales ocasionados por los
diferentes accidentes viales,  que se
traducen en pérdidas económicas,
principalmente  de vidas humanas
por causa del accidente vial; las
autoridades de tránsito, con el afán
de cumplir el perfil y los fines para
los  que han sido creadas, que es
mantener el orden y la seguridad
pública, han instituido operativos y
campañas viales para atacar ese
grave problema que se llama
irresponsabilidad y abuso con que se
opera el vehículo, pero se ha
observado que los resultados no han
tenido la efectividad que se requiere,
ya que los percances viales siguen
aumentado en las calles y carreteras.

Se sabe que el orden y la seguridad
en el campo vehicular constituye la
médula de las funciones que
corresponden a las autoridades de
tránsito, así como también es una
parte de los deberes cívicos de todas
las personas coadyuvar a la
observancia y  el respeto a todos los
ordenamientos viales;  y todo
elemento de tránsito, de cualquier
jerarquía,  tiene la obligación de
realizar un movimiento vehicular y
peatonal  tendiente a la extinción de
toda la problemática vial que se
registra en las rúas de la ciudad, que
originan muchos
percances automotrices.
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Está  comprobado que para terminar
todo conflicto vial, se requiere que
las  autoridades de tránsito cumplan
con veracidad y honorabilidad  el
ejercicio de sus funciones, con
relación a la vigilancia que deben de
ejercer en la vía pública con  los
conductores.

Los titulares de Tránsito Estatal y
Municipal, y el secretario del
Transporte, deben de tener  la
convicción absoluta de que una parte
es el deber y otra es la necesidad de
resolución apremiante de todos los
problemas que se presentan, como
son: técnicos, administrativos y
operativos; que las actuales
autoridades no tergiversen su
cometido,  ni permanezcan
indiferentes ante la gran
responsabilidad que recae en cada
uno de los servidores públicos que
están ubicados como titulares de las
distintas dependencias de Tránsito;
que ejerzan sus funciones con
conocimientos y honorabilidad,
descartando la apatía, la negligencia
y sobre todo los actos de corrupción.

Los ciudadanos desean que para que
siga existiendo la alegría y la
reflexión del servicio que
proporcionan los efectivos viales, se
requiere que los titulares de Tránsito
sean personas con amplios
conocimientos y poseedores del
espíritu de vocación profesional del
trabajo que desempeñan, y no
funcionarios que actúen con
improvisaciones en su cometido.

Tener presente que el mes de
diciembre es de alegría  y de
reflexión, y no de lamentaciones
debido a los accidentes viales. Las
fiestas no son para excederse de
tomar licor. Si maneja, no tome.

Conocimiento y responsabilidad

En la actualidad, la Ciudad de
Puebla, como otras en el mundo, se
enfrentan a tener frecuentes
problemas de seguridad pública y
tránsito, que han sido graves,
difíciles y complejos en sus
soluciones, ya que han venido a
constituir un reto para las
autoridades, de quienes será
necesaria su adecuada y eficiente
solución, motivo por el que se
requiere que todos los servidores
públicos que vigilan la seguridad
pública, sean personas que tengan
conocimientos en el perfil donde se
van a desempeñar, así como
cumplan su actividad con
honorabilidad en todo y por todo. El
estado de Puebla no escapa de esta
situación problemática debido al
crecimiento poblacional.

Los ciudadanos del estado de Puebla
tienen mucha confianza en que
Rafael Moreno Valle, Gobernador
Constitucional del Estado, no
descuidará  ningún problema en
materia de seguridad pública y
tránsito, así como está  demostrando
que su preocupación es el bienestar
de todas las personas en la seguridad
pública, como en forma prioritaria
en la salud, motivo por el que exige

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

M

que todo servidor público que se
desempeña en el gobierno, cumpla
con eficiencia y veracidad su
cometido.

Todas las personas de Puebla están
observando con gusto y alegría los
cambios y reestructuraciones que se
están efectuando en el estado de
Puebla, pues durante muchos años no
se habían realizado estas obras que
hacían falta, pero Moreno Valle ha
tenido la osadía de ordenar la
ejecución de este trabajo; no se
puede pasar por alto que cuando
existen por parte del gobernante
conocimientos y responsabilidad  en
el perfil del trabajo que se
desempeña; los resultados serán de
bienestar y de orgullo para todos los
poblanos. Enhorabuena y adelante.

Agradecemos sus comentarios y
sugerencias a nuestro correo
escape.vial@hotmail.com
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¿Cómo se encuentran mis amigos
lectores de Momento Revista? Espero
que bien y gozando de cabal salud
con estos intensos fríos. Qué tal, ¿ya
dispuestos a entrar en las
vacaciones del fin de
año?, recuerden divertirse
sanamente, y si toman no
manejen, busquen un
conductor designado, así
se evitarán muchos
problemas.

Una felicitación y Las
Mañanitas para la jueza
Segundo Familiar por su
pasado cumpleaños;
espero se la haya pasado
bien en compañía de sus
seres queridos.

Reflexión:

 «No hay seres buenos o
malos, existen personas

con principios y valores, y
otros carentes de ellos.»

Continuando con mi
recorrer por los juzgados
civiles de Ciudad Judicial
Siglo XXI, para en esta
ocasión presentó a un
joven talento vuelto
realidad. Me refiero al
Abogado José Mario Méndez
Márquez, secretario par del Juzgado
Tercero de lo Familiar, del cual es
titular la talentosa Maestra en
Derecho María Belem Olivares
Lobato.

Este joven funcionario público es
otro más de la extensa gama de
nuevos valores del Tribunal Superior
de Justicia, autoridad que se ha

destacado bajo la dirección del
presidente magistrado Roberto Flores
Toledano, de darle la oportunidad a
los nuevos abogados que vienen
sobresaliendo dentro del Poder
Judicial, y que en fechas próximas

vendrán a sustituir a ese excelente
grupo de funcionarios que
actualmente forman parte de él.

Poblano de nacimiento,
realiza sus estudios de
preescolar en el Colegio
Progreso, la primaria y
secundaria en el Instituto
Alejandría; la preparatoria
en la escuela Álvaro
Obregón, y una vez
concluidos éstos, se inscribe
en la Facultad de Derecho de
nuestra Benemérita
Universidad Autónoma de
Puebla, donde una vez
concluidos recibe por
unanimidad de votos el
título de Abogado, Notario y
Actuario.

Como todos nuestros
funcionarios integrantes del
Honorable Tribunal Superior
de Justicia que no cejan en
su empeño de seguirse
preparando para enriquecer
su haber jurídico, realiza
diferentes cursos y
seminarios, como el de
Congreso sobre El Estado de
Derecho. Escuela Libre de
Derecho. 2004; Aplicación
del Nuevo Código de
Procedimientos Civiles para

el Estado de Puebla. H. Tribunal
Superior de Justicia. 2005; así como
el de Aplicación de la Ley de Justicia
para Adolescentes. H. Tribunal
Superior de Justicia. 2006; participó
en el Taller Nuevas Reformas a la

POR LOS TRIBUNALES

Abogado José Mario Méndez Márquez,
secretario par del Juzgado Tercero de lo Familiar
del Honorable Tribunal Superior de Justicia
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Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla
2008; también en el Taller de
Amparo, que se llevó efecto en la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla en 2008; participó en la
Aplicación de la Ley de Amparo,
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla 2009; en el Taller de
Controversias Constitucionales y
Acciones de Inconstitucionalidad,
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla. 2009; estuvo en el de
Proceso Penal Acusatorio y Oral en
México, del Honorable Tribunal
Superior de Justicia, en abril de
2011; participó en el Taller Teórico
Práctico de Juicios Sumarios y
Juicios Orales Penales, que se
impartió en el Instituto Tecnológico
de Monterrey, Campus Puebla, en
abril de 2011; también formó parte
del Curso de Introducción a la
Justicia Alternativa, del Honorable
Tribunal Superior de Justicia, en
junio de 2011; y participó en el
Curso Introducción a la Oralidad en
Materia Civil y Familiar, impartido
por el Honorable Tribunal Superior
de Justicia, en junio 2011.

Realizó su servicio social en el
Bufete Jurídico Gratuito de la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, donde inició sus prácticas
de abogacía, culminando éstas en el
Poder Judicial del Estado.

Su experiencia laboral la basa en los
diferentes cargos que ha ocupado en

los distintos tribunales y
dependencias judiciales, en virtud de
que fue jefe del Archivo de la
Dirección del Registro Civil, turno
vespertino; coordinador escolar
Nivel Secundaria de la Escuela
Álvaro Obregón; escribiente adscrito
a la Secretaría Par del Juzgado
Especializado en Justicia para
Adolescentes; escribiente adscrito a
la Secretaría Par del Juzgado Quinto
de lo Penal de Puebla; escribiente
adscrito a la Secretaría Par del
Juzgado Cuarto Familiar de Puebla;
secretario particular de la Juez
encargada del Juzgado Cuarto de lo
Familiar de Puebla, realizando
sentencias; auxiliar de Oficial
Mayor adscrito al Juzgado Primero
de lo Familiar de Puebla;
coordinador académico Nivel
Secundaria y Bachiller de la Escuela
Álvaro Obregón; catedrático del
Sistema Semiescolarizado de la
Universidad Mesoamericana,
Campus Valsequillo; secretario de
Acuerdos intinerante en el Juzgado
Segundo de lo Civil de Huejotzingo,
Puebla; auxiliar de Oficial Mayor en
el Juzgado Quinto Civil;
taquimecanógrafo de la Secretaría de
Acuerdos Par del Juzgado
Quinto Civil.

Actualmente, secretario de Acuerdos
encargado de los expedientes pares
adscrito al Juzgado Tercero de lo
Familiar de los de esta capital.

Entre otros estudios, realizó: Curso
de Inglés en la Escuela de Idiomas de
la Benemérita Universidad

POR LO TRIBUNALES

Autónoma de Puebla, dominando el
idioma en un 80%. Tiene
conocimientos medios-altos a Nivel
Usuario de: Windows, Procesadores
de Texto: Wordperfect, Microsoft
Word, Hojas de Cálculo, Excel,
Lotus 123, Base de Datos: Acces,
Internet, Outlook y diseños de Blogs
y de páginas web.

Es por ello que para mí es un
privilegio presentar a una promesa
vuelta realidad, funcionario joven
que, a pesar de tener ya su propia
familia, emplea la mayoría de su
tiempo en seguirse preparando para
un mejor servicio a la sociedad y
adquiriendo conocimientos para
beneficio de los gobernados.

Les presento con satisfacción al
Abogado José Mario Méndez
Márquez, secretario Par del Juzgado
Tercero de lo Familiar.

Recuerde abogado, que si continúa
preparándose, su esfuerzo y
dedicación lo llevarán a la meta
deseada.

M

GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com
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El agua es un elemento vital para
cualquier comunidad, y esto se
demuestra observando que todas las
antiguas civilizaciones se asentaron
en las cercanías de alguna fuente de
agua. El tipo de obras y su grado de
dificultad muestran el desarrollo de
la civilización que las realiza.
En Mesoamérica se realizaron obras
hidráulicas de gran envergadura, lo
que demuestra el conocimiento que
se tenía en esta materia. Cabe
destacar que la construcción de estas
grandes obras no hubiera sido
posible sin la existencia de una
población numerosa y bien
organizada por un aparato
administrativo eficiente y una
economía sólida.

En el  Valle de Tehuacan, Puebla, se
han encontrando canales
prehispánicos, así como una represa,
que datan de más de tres mil años,
de 400 metros de largo por 125 de
ancho y 25 de altura. No se ha
podido determinar si corresponde a
un embalse o a una estructura para
desviar el curso de algún río, pero es
incuestionable que se trata de una
obra hidráulica.

Las primeras obras hidráulicas que
se realizaron en Mesoamérica, de las
que se han encontrado evidencias, se
remontan al periodo denominado
Preclásico. Como resultado de las
investigaciones que realizó Ángel
Palerm en la zona de Cuicuilco, se
encontró un «dique unos 20 metros
de longitud. Está construido de tierra
y piedras, y es de forma casi

semicircular. El dique atraviesa el
lecho abandonado de otra corriente
de agua preeruptiva. El terreno libre
de lava es de tal forma que el dique
pudo crear un depósito de agua de
cierta importancia1.»

Debe mencionarse también que en la
región de Teotihuacan se
encontraron:

restos de un pequeño sistema de
regadío abandonado [...], los
elementos del sistema son: 1. un
dique de tierra, que permitía represar
una buena cantidad de agua; 2. otra
pequeña presa, destinada a desviar
la corriente hacia las curvas de nivel
más altas y regar así la mayor
cantidad de tierra; 3. otro dique
menor, cuya función parece haber
sido la misma; 4. una serie de
canales, conectando estas obras entre
sí y llevando el agua a las milpas al
norte del pueblo de Atlatongo.
El dique principal tiene una longitud
de 530 metros por 11 de alto y 7 de
ancho en su parte central. Corre de
la falda del cerro Maravilla a la del
cerro Malinalco, cerrando un valle
angosto por el que corren
intermitentemente dos torrentes. De
esta manera, la parte inferior del
valle quedaba convertida en depósito
de agua.

El dique está totalmente construido
de tierra apisonada, aunque es
probable que estuviera reforzado con
troncos de árbol
clavados verticalmente.

Unos 250 metros más abajo se
encuentran un pequeño dique que
detiene la corriente normal de agua
de norte a sur y la desvía
abruptamente hacia el este por un
canal que forma casi un ángulo recto
con el anterior. Un tercer dique tenía
una longitud de unos 25 metros. Está
totalmente destruido.

Este sistema del valle de
Teotihuacan, bautizado como
«Maravilla» [...], se trata de un
sistema prehispánico que con
seguridad puede fecharse en el
periodo azteca, pero existen
evidencias que apuntan a la
posibilidad de que el sistema tenga
su origen en el periodo tolteca, o aun
quizá en una fase tardía de
Teotihuacan2.

Los habitantes de la ciudad de
Teotihuacan diseñaron todo un
sistema para canalizar las aguas
pluviales mediante conductos y
registros subterráneos, y toda una
red de drenaje en la metrópoli.
Para el abasto de agua, el señorío de
Acolhua o de Texcoco recurrió a
pozos; sin embargo, Nezahualcóyotl
dispuso realizar una sorprendente
obra de ingeniería hidráulica, como
fue el acueducto para alimentar los
baños señoriales y regar los
suntuosos jardines. Era todo un
sistema que estaba dividido
básicamente en dos:

Existen dos subconjuntos principales:
el del norte, el cual es alimentado
por uno o más manantiales situados

EL MÉXICO CONSTRUIDO

Obras hidráulicas prehispánicas en el
centro de México
Puebla y otros ejemplos
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al oriente de lo que hoy en día son
[los pueblos] de San Gregorio
Amanalco y santa María
Tecuanulco, y cuyos canales llegan
hasta los pueblos de Purificación y
San Miguel Tlaixpan. La otra red, al
sur, se alimentó de un solo manantial
situado al sur de Santa Catarina del
Monte, el cual pasa por San Pablo
Ixayoc y Tequesquináhuac hasta
Huexotla, así como al sitio
arqueológico del Tezcotzingo3.

Las longitudes de estos dos
acueductos, sin contar los pequeños
canales, eran de  aproximadamente
20 Kilómetros el primero y poco
menos el segundo. Del acueducto que
alimentaba a los baños de
Tezcotzingo, quizá lo más
sorprendente, aparte de su longitud,
sean los dos grandes terraplenes para
salvar las hondonadas.

En el terraplén mayor se pueden
observar vestigios de canales
superpuestos, de los que se han
encontrado hasta seis, y los
superiores pertenecen a épocas
posteriores a la prehispánica, tal vez
a la virreinal.

El acueducto que abastece a
Tezcotzingo aprovecha parte de las
rocas del cerro para su nivelación, al
tiempo que sus constructores, en
algunas partes, tuvieron que destruir
parte de éste. Además de que estaba
ideado para desviar ocasionalmente
el agua que transportaba y utilizarla
para el riego de terrazas, el desvió se

hacia mediante piedras labradas
provistas de un canal.

Otra construcción que vale la pena
mencionar es la que consistía en una
horadación en forma de olla para
recibir la caída de agua que llegaba
al baño atribuido a Nezahualcóyotl,
la cual muestra el conocimiento que
los acolhuas poseían sobre caídas, y
la forma de evitar la socavación
que provocaban.

Esta obra es, sin duda, un soberbio
ejemplo de ingeniería, que ha
sorprendido a investigadores
extranjeros, como fue el caso de
William H. Prescott (1796-1859),
quien lo califica como el «Monte
Palatino de México»:

Las extraordinarias descripciones de
la arquitectura (ingeniería)
tetzcocana están confirmadas en lo
principal por las ruinas que aún
cubren la colina de Tezcutzingo o
que están medio sepultadas bajo su
superficie. Poca atención excitan en
el país donde su verdadera historia
hace mucho tiempo descansa en el
olvido4.
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«Aproximadamente un tercio de las
partes comestibles de los alimentos
producidos para el consumo humano
se pierde o desperdicia,
lo que representa alrededor  de 1 300
millones de toneladas al año»

Entre agosto de 2010 y enero de
2011, por el Instituto sueco de
Alimentos y Biotecnología (SIK), a
petición de la Organización de las
Naciones Unidas para la
Alimentación y la Agricultura (FAO),
realizó el estudio Pérdidas y
desperdicio de alimentos en el
mundo. Alcance, Causas y
Prevención, en el cual se destacan
las pérdidas que se producen a lo
largo de toda la cadena alimentaria,
evalúa su trascendencia y establece
sus causas, así como las posibles
maneras de prevenirlas.

Al utilizar el término «pérdida de
alimentos», nos referimos a la
disminución de la masa de alimentos
comestibles en la parte de la cadena
de suministro que conduce,
específicamente, a los alimentos
comestibles para el consumo
humano. Las pérdidas de alimentos
tienen lugar en las etapas de
producción, pos-cosecha y
procesamiento de la cadena de
suministro de alimentos (Parfitt et
al., 2010). Las pérdidas de alimentos
que ocurren al final de la cadena
alimentaria (venta minorista y
consumo final) se conocen como
«desperdicio de alimentos», más
relacionado con el comportamiento

Hasta dónde llega el
desperdicio de alimentos

GLOCALIDADES

de los vendedores minoristas y los
consumidores (Parfitt et al., 2010).

Las pérdidas o el desperdicio
alimentarios se miden únicamente
para los productos destinados al
consumo humano, por lo que quedan
excluidos el pienso y los productos
que no son comestibles. Por
definición, las pérdidas de alimentos
o el desperdicio son masas de
alimentos que se tiran o desperdician
en la parte de las cadenas
alimentarias que conducen a
«productos comestibles destinados al
consumo humano». Por ello, los
alimentos que estaban destinados en
un principio al consumo humano,
pero que el azar ha sacado de la
cadena alimentaria humana, se
consideran pérdidas o desperdicio de
alimentos; incluso cuando

posteriormente son utilizados para
un uso no alimentario.

Tipos de pérdidas de alimentos y
desperdicio
En el estudio se distinguieron cinco
fronteras del sistema en las cadenas
de suministro de alimentos (CSA) de
los productos básicos, vegetales y
animales. Se estimaron las pérdidas
y el desperdicio de alimentos para
cada uno de estos segmentos de las
CSA, y para los cuales se
consideraron diversos aspectos:
producción, manejo pos-cosecha y
almacenamiento, procesamiento,
distribución y consumo.

En el caso de la producción, en los
productos vegetales básicos y no
básicos se encuentran pérdidas
debidas a daños mecánicos y/o
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derrames durante la cosecha (p. ej.,
trilla o recolección de la fruta), la
separación de cultivos en la pos-
cosecha, etc.

En cuanto a productos animales
básicos y no básicos, dentro del
mismo aspecto de la producción las
pérdidas de carne de bovino, de
cerdo y de ave se deben a las
muertes de animales que se producen
durante la cría; las pérdidas de
pescado tienen su origen en los peces
que se desechan durante la pesca; las
pérdidas de leche, por su parte, se
deben a la disminución de la
producción de leche ocasionada por
la mastitis en vacas lecheras.

Por lo que se refiere al volumen de
alimentos producidos, la carne, por
ejemplo, en el Asia industrializada

dominó la producción de cerdo
(alrededor de 46 millones de
toneladas) y de pollo (alrededor de
12 millones de toneladas); en
Europa, la producción de cerdo
también (alrededor de 27 millones de
toneladas); y en América del Norte y
Oceanía la producción de carne, más
variada, incluyó pollo (18 millones
de toneladas), vacuno (16 millones
de toneladas) y cerdo (12 millones de
toneladas).

En las regiones en desarrollo, la
producción de carne en América
Latina fue principalmente de vacuno
(alrededor de 15 millones de
toneladas) y de pollo (alrededor de
17 millones de toneladas); en Asia
meridional y sudoriental, de cerdo (7
millones de toneladas) y de pollo (9
millones de toneladas); en el África

subsahariana, principalmente de
vacuno (alrededor de 4 millones de
toneladas); y en África del Norte y
en Asia occidental y central fue
principalmente de pollo (alrededor
de 4 millones de toneladas).

El estudio es muy completo en todos
los sentidos, y nos deja en claro que
el problema de desperdicio de
alimentos no sólo es un tema de los
países industrializados, sino también
en los países en desarrollo, aunque
estos últimos son los más afectados
al momento de observar el alto nivel
de pobreza extrema, combinado con
el hambre que vive su población.
En nuestro país, el tema de
«desperdicio de alimentos» alcanza
anualmente el 37% de la producción
agropecuaria anual; esto es, 10
millones de kilos de granos, carnes,
frutas y verduras, con un costo de
100 mil millones de pesos. Lo
anterior, si se lograra evitar o
disminuir, serviría para dar de comer
a más de 7 millones personas con
carencia alimentaria.

*Consultor en estrategias para el
desarrollo local y la productividad

comunitaria
finchaustegui@yahoo.com.mx

M

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN
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Este es un empresario que ha
incursionado en el campo educativo
sin ser educador. Y sin portar
autoridad ni mérito educativo alguno
los asume a tal grado que, con él,
dicta sentencia sobre qué hacer en
materia educativa en el país entero.
¡Eh aquí la muestra! En su «Ser o no
ser» Claudio X. Gonzalez G. dice
«El reciente concurso para obtener
una plaza magisterial echa luz sobre
algo sintomático que está sucediendo
en el ámbito educativo en México: a
grandes y urgentes retos
respondemos con pequeños y tímidos
pasos. Mientras los niños y jóvenes
de México siguen sin recibir la
preparación que merecen y a la que
tienen derecho.»(Reforma 29-07-13)

Por tal dicho el empresario Se hace
merecedor del título de educador x.
Pues sólo un tal podía fijar el grande
y urgente reto de México. Y que de
ahí le nazca la norma tal que dice:
se «entregue» plazas magisteriales
«únicamente mediante concurso
público abierto entre los
aspirantes»(Idem); aunque el
procedimiento lo refiera al acuerdo –
nacido dice- entre SEP y SENTE. Su
poder es, entonces, de tal
envergadura que sustenta el cambio
que implicaba pasar de un sistema
de entrega de plazas con criterios
políticos y clientelares a la
instauración de un método más justo
y meritocrático; es la demostración
palmaria de tal condición. Y es que
por él se arroga la facultad de dictar
sentencia que, a todas luces, sustenta

su fama de tal: «La lógica: sólo con
mejores maestros podemos aspirar a
una educación de calidad.»(Idem)

Pero ¿dónde está la lógica que
refiere? Suponiendo –sin conceder-
que lo de mejores maestros sea
conclusión, ¿lo es de la premisa
concurso abierto? Pero resulta que en
ésta el educador x no ha construido
una premisa de la que se infiera su
respectiva conclusión. Esto revela,
con absoluta certeza, que el mentado
educador x no tiene idea de construir
premisas de las que se extrae su
correspondiente conclusión. Y es que
no asistió al bachillerato donde se
aprehende(día) esto. Y algo peor,
tampoco ha ido a la escuela donde
enseñan los maestros a los que
condena y zahiere: ahí habría
aprehendido gramática para
expresar sus ideas en correcto
español; o sea, que ahora construiría
oraciones en lugar de insultar el
idioma que hablamos. Esos maestros
para los que pide sean echados a la
calle, le habrían enseñado… Y
muchas otras cosas más.

Por ejemplo: que la palabreja
meritocrático es un error garrafal
que ofende la gramática. Y es que
para la «Real Academia de la
Lengua Española no existe tal. Pero
para «mexicanos primero» si: tanto
que su presidente, el educador x la
constituye en método para asignar
plaza magisterial. Y ya como
método lo reputa de justo; pues
traería consigo un «cambio (que)

implicaba pasar de un sistema de
entrega de plazas con criterios
políticos y clientelares a la
instauración…»(Idem) del método
mexicanos primero. Y ¿a que
conduce este mentado método? A la
lógica del educador x, que ya
conocemos. Y de ésta –sin
proponérselo- el educador x extrae el
siguiente postulado: «Implicaba,
entre otras cosas, dejar atrás la
brutalmente atrasada práctica de la
venta y herencia de plazas.»(Idem)

La brutalmente atrasada práctica de
la venta y herencia de plazas. Esta
expresión, que no llega a constituir
una oración y menos un juicio, es
pieza única, el fruto preciado y
mejor elaborado por el educador x.
Pues «en su momento –dice-
aplaudimos ese importante paso
adelante y seguimos creyendo en su
potencial transformador. Sin
embargo, como suele suceder en
México, hemos hecho las cosas a
medias. De nueva cuenta, queremos
ser, pero no nos atrevemos.»(Idem)

Aparece, entonces, la primera
palabra del título de su escrito, por
el que a su calidad de educador x se
impone la de juez sancionador. Y de
revolucionario por convicción de ser
ambas a la vez. Y todo esto por
declaración propia: es creyente firme
de su poder transformador
de México.

Y ¿qué es a lo no nos atrevemos?
«En la versión 2013, dice, se

TIEMPO

Y Claudio X… ¿Es o no es?
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concursaron alrededor de 12 mil
plazas entre más de 140 mil
sustentantes. Sin embargo, la
simulación volvió a cundir y ello se
comprueba por:»(Idem) Señala 6
motivos(sic) por los que no somos.

Tales motivos no tiene caso referirlos
porque en lugar de inferir contenido
educativo de algún valor, producen
grima. De ahí que su llamado tiene,
más bien, la calidad de indicación
imperativa: «nos urge, grita, una
SEP a la altura de la oportunidad
histórica que se nos presenta. Lo que
se requiere no es administración
política de lo educativo, sino
transformación a fondo.»(Idem) Tal
sentencia tenía que contener la otra
parte del título de su escrito. «¿Ser o
no ser?» –pregunta horondo el
empresario de mexicanos primero-
Yo digo ser. Menos titubeo y más
acción. Vayamos a fondo.»(Idem)

Así termina el escrito del educador
x. Y en el siguiente condena el gasto
educativo financiado, dice, con el
impuesto del ciudadano; por esto lo
califica «Mal gasto» Pero en qué
consiste, realmente, el vayamos a
fondo del educador x? Cuál es el
contenido real de su yo digo ser?

En la revista «proceso» 1923 del 8
de septiembre pasado, Santiago
Igartúa revela que la reforma
educativa, carta de legitimación del
sexenio, fue redactada para
satisfacer los lineamientos
impulsados por los hombres más

ricos del país y por la OCDE. Eh
aquí el preámbulo: «Mexicanos
Primero –organismo que aglutina a
empresarios como Emilio Azcárraga,
Fernando Landeros y Claudio X.
Gonzales, de televisa- y la OCDE
dictaron línea por línea la iniciativa
de reforma educativa que impulsó
Enrique Peña Nieto y aprobó el
Congreso. Documentos de ambas
instancias demuestran lo anterior, lo
mismo que los profesores disidentes
ya había advertido y en lo que
coinciden especialistas del ramo. El
gobierno parece decidido a
privatizar la educación, y para ello
tiene un plan que incluye, por
supuesto, el linchamiento mediático
de quienes se oponen.»

Después de esto ya no tiene caso
referirse al escrito del educador x
sobre  la «#Reforma educativa Ya»,
puesto que anticipaba el contenido
de la mentada reforma. Pero si hay
que señalar al artífice del Pacto por
México, Jesús Zambrano,
«presidente del PRD. en entrevista a
«Proceso», dice: «en cuento a la
reforma educativa, cuya aprobación
en el congreso ocasionó las mayores
marchas y bloqueos en la ciudad de
México desde el desafuero de Andrés
Manuel López Obrador en 2005, la
califica de positiva. También
asegura que con la creación del
Instituto Nacional para la
Evaluación se elevarán los niveles de
calidad en este rubro, pues permitirá
que se acaben los privilegios de más
de 100 mil comisionados que no

TIEMPO

M

trabajan pero si cobran. Asimismo,
dice, se establecerán las bases para
crear un nuevo modelo educativo
nacional en un plazo de año y
medio. Y en lo concerniente a los
métodos de lucha de los maestros de
la CENTE, de plano los tacha de
conservadores.»(Idem)

¡Eh aquí la coincidencia plena de la
«izquierda» complaciente con la
derecha empresarial! No hay
diferencia alguna. ¿Asombra?
vtorricop@yahoo.com.mx

VITALIANO TORRICO
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Con el propósito de que los jóvenes
en el municipio de Puebla practiquen
alguna actividad física y deportiva,
como puede ser atletismo, zumba,
steep, futbol, basquetbol, el Centro
Municipal de la Juventud de la Junta
Auxiliar de San Jerónimo Caleras,
ha venido realizando cada fin de
semana el programa juvenil Actívate
Joven, haz deporte, haz ejercicio, en
más de 40 colonias de dicha
demarcación.

En este sentido y tras entrevistar a
varios jóvenes que integran este
espacio de atención, vinculación y
participación juvenil, nos platicaron
que durante dos años han llevado
esta actividad a las colonias de
Puebla, en donde el objetivo es
invitar a jóvenes y vecinos a que
hagan ejercicio durante una hora
cada fin de semana, por lo que
instructoras de zumba, así como
jóvenes deportistas, inculcan el
ejercicio a las nuevas generaciones.

Según datos del Centro Municipal de
la Juventud, en este 2013 han
participado más de 2 mil personas en
esta actividad, la cual se realiza
cada fin de semana en diferentes
partes del norte de la ciudad,
principalmente en canchas
deportivas, parques o jardines de
unidades habitacionales o
fraccionamientos.

No obstante, uno de los problemas a
que se enfrentan este tipo de
organizaciones juveniles es la apatía,
la cual proviene principalmente de

EL PODER DE LA OPINIÓN

los padres de familia, quienes
restringen a sus hijos participar, ya
que ven la «activación joven» como
una pérdida de tiempo o con fines
políticos; aunque para estos grupos
de jóvenes, no ha sido un
impedimento para realizar esta
actividad que día tras día adquiere
más fuerza y se está volviendo algo
cotidiano en la Junta Auxiliar de San
Jerónimo Caleras.

A continuación les mostramos
algunas de las fotografías en las
cuales se muestra la activación de
los jóvenes, quienes han solicitado a
las autoridades auxiliares y del
Municipio de Puebla, promocionar
más este tipo de acciones para que
las familias poblanas que no puedan

acudir a un parque para hacer
ejercicio, se coordinen con sus
vecinos y apliquen el programa
Actívate Joven, haz deporte, haz
ejercicio.

:::
La frase
«No hay que derrumbar nuestros
sueños, hay que derrumbar las
barreras que nos impiden
cumplirlos.»

Actívate Joven,
haz deporte, haz ejercicio

MIGUEL GARCÍA CHOLULA

M
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· Que den la impresión de una
gran paz y tranquilidad espiritual.
De preferencia que la sientan.

Un sacerdote es por excelencia un
hombre de Dios, un elegido. Esa
elección aunada a su preparación,
les debe permitir encontrar la verdad
de la vida, y ese encuentro con Dios
no tiene otra expresión que la paz y
la tranquilidad. Cuando un sacerdote
no transmite estos sentimientos, se
vuelve imposible que se convierta en
un ejemplo a seguir. La gente busca
un refugio en la paz del sacerdote,
busca un remanso donde abandonar
sus angustias, busca la paz que no
encuentra. Nadie puede transmitir lo
que no tiene.

· Que no generen preferencias
por la gente con dinero y poder.

Es muy humano querer llevarse bien
con la gente importante, que tiene
influencias, dinero y poder; ello les
permite allegarse de una serie de
reconocimientos y de bienes que no
obtendrían en otros lugares. Para los
sacerdotes guardar el equilibrio es
muy importante, lo mismo deben
departir con pobres y con ricos, es
válido, mientras no generen
preferencias visibles ante los demás
por las comodidades, lujos y
beneficios que los pudientes pueden
ofrecerles.
Es una tentación difícil de resistir,
pero muy penada por la gente, ya
que es uno de los principales motivos
de deserción religiosa, el ver a sus

lideres religiosos corromperse por los
bienes materiales y de poder.

· Que sean muy congruentes
entre lo que dicen y lo que hacen.

Es muy común tener palabras de
aliento, dar consejos y orientar a la
gente sobre lo que debe hacer, hablar
de respeto, humildad, fe, honestidad,
amor, paz y demás. Lo difícil es ser
congruente con lo que se dice, que
los actos propios respondan a las
palabras, que la gente pueda percibir
que lo mismo que dicen es lo que
hacen. Es fácil hablar de humildad
mientras se tiene una gran casa, un
gran auto, mientras reciben lisonjas
todo el tiempo, y les encanta que los
alaben, que los vean como dioses,
más que como servidores de Dios.

Es muy fácil dejarse
sorprender por las vanidades de este
mundo, pero si así sucede, no pueden
ejercer su magisterio con verdadero
valor, este caerá en el desprestigio y
en el descrédito.

Deben ser especialmente cuidadosos
cuando se refieren al Papa y a sus
enseñanzas, a las expresiones
formales de la Iglesia, deben
demostrar una fidelidad y disciplina
a toda prueba. No pueden cuestionar
los Dogmas y tampoco expresar
ideas contrarias a las expuestas en
las encíclicas o en los documentos
que amparan el ministerio de la
Iglesia, argumentando falazmente
que ahora debe la Iglesia
modernizarse, responder a las

necesidades actuales sobrepoblación,
que debe aceptar el aborto, la
infidelidad, el homosexualismo, el
control natal, la clonación, las
relaciones prematrimoniales y
demás, debido a que son signos de
nuestros tiempos en los que la Iglesia
no da una respuesta actual sino
anticuada a los fieles. Toda crítica
que hacen al Papa o a la Iglesia, en
realidad la están haciendo a ellos
mismos, y los fieles así lo
interpretan. Ello debilita
enormemente a la Iglesia, le resta
credibilidad y por tanto no puede ya
ser la guía de nadie, cuando hacia
adentro ni siquiera se pueden poner
de acuerdo en lo fundamental.

No pasa inadvertido para los laicos,
las diferentes corrientes internas, los
modernistas que aprueban que los
divorciados y vueltos a casar
comulguen sin ningún problema, los
que afirman que todos se salvarán
porque la infinita Misericordia de
Dios no permitiría que nadie se
condene, los que justifican y aceptan
el aborto, los que opinan que el Papa
está acabado y hace el ridículo y que
debe renunciar, los permiten y hasta
promueven las relaciones
prematrimoniales, los que aplauden
y aceptan música prosaica y
moderna que ni es sacra ni
representativa de una cultura, ni
creada para favorecer la liturgia y la
alabanza a Dios, utilizando
interpretaciones particulares del
Concilio Vaticano II.

Entre la tolerancia y
la pérdida de valores
Tercera parte

NUESTRO MÉXICO
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· Que sean un ejemplo de
conducta  de lo que es ser un buen
católico.

El sacerdote debe por tanto ser un
ejemplo de lo que pregona, ser
muestra fiel de su fe, de su esperanza
y de su caridad, en todo momento y
a toda hora. No puede hacer como
que tiene fe, y actuar sin ella. Debe
estar convencido de que la gente
recuperará sus valores no por sus
diatribas y discursos, sino por ver su
ejemplo, por la intervención de Dios,
por su Gracia derramada de forma
gratuita sobre todos sus hijos.

Deben defender los Dogmas de la
Iglesia, como la existencia del
infierno, la existencia del demonio y
demás, ahora les da pena hablar de
ello, y lo evitan para no ser
considerados obsoletos, fuera de
contexto o ilusos. Si no dan fe con su
conducta de sus creencias. ¿Quién les
va a creer?. Son incapaces de
referirse al demonio como un ser
real, les da miedo aparecer como
fantasiosos, ¿cómo vencer a un
enemigo invisible o inexistente?¿para
qué actuar bien, si todos nos vamos
a ir al cielo, al no existir el infierno?
.

· Tolerantes pero Firmes

El sacerdote debe ser tolerante ante
las diferencias, comprensivo, pero
firme en sus convicciones, debe tener
muy claros los límites entre el bien y
el mal, de alguna forma se
convierten en el fiel de la balanza,

debe señalar los límites de la
tolerancia, como Jesucristo lo hizo
ante los mercaderes del Templo.
Especialmente cuando confiesan
deben ser prudentes, saber escuchar,
comprender, pero también guiar y
reprender. No deben acostumbrase al
pecado y verlo como natural, hasta
prácticamente considerar que la
gente no peca, que pecar es
verdaderamente difícil. No deben
pasar por alto todo en aras de la
tolerancia. No pueden perder el
rumbo entre el bien y el mal. Si ellos
no tienen claro este aspecto, que
esperar de los demás.

· Que sean buenos y no nada
más se sientan buenos.

Es fácil dejarse seducir por el
glamour de una aparente bondad,
terminan por sentirse buenos, santos,
mientras su conducta no refleja este
convencimiento. La línea es muy
tenue, entre sentirse buenos y ser
buenos, hay un dejo de humildad que
no puede desaparecer, el
reconocimiento de que todo proviene
de Dios, todos los dones, incluyendo
nuestra fortaleza para serle fiel a
Dios. Nadie es suficientemente bueno
como para merecer a Dios, por tanto
nadie puede preciarse de ser bueno.

La gente debe percibirlos como
Buenos, con ello quiero decir que
siempre están buscando ayudar a los
demás, siempre están dispuestos a
escuchar, siempre son humildes a
pesar de su preparación, y más bien
por ello deben serlo, son incapaces

de hablar de más, de ofender a
alguien, de hablar mal de alguien,
de criticar, de revelar secretos, de
irse de farra, de andar de viejas, de
malgastar el dinero, de servir a los
ricos y plegarse ante los poderosos.

¿De dónde vienen tantas diferencias,
y tantas disque verdades?

El ser humano cuando nace trae
consigo una carga genética
heredada, que biológicamente estará
presente con él y afectará su
comportamiento, lo inclinará hacia
ciertos gustos, actividades, lo hará
propicio a enfermedades, definirá su
constitución física y demás. Esta
carga biológica alcanza a explicar
hasta un 60% de su comportamiento
biológico, animal.
Continuará...

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

NUESTRO MÉXICO
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Hace unos días, una querida amiga
me recordó la anécdota que viví por
algunas horas al lado de José Alfredo
Jiménez y lucha Villa en aquellos
años que manejaba las Relaciones
Públicas y prensa del inolvidable
Gobernador Aarón Marino
Fernández, antes y después de
actuación del Spa Agua Azul, en un
importante banque oficial.

La frondosa, frondosísima lucha,
simpática, abierta como buena
norteña, como sus somos y el
mesurado compositor, en medio de
muchos  tequilas queda  seguramente
los detalles para algún día que me
decida a pergeñar mis memorias,
todo a propósito de los 40 años de la
muerte del que sigue siendo «el rey»,
el enorme  compositor cuya música
sigue vigente…

Elenísima

Poniatowska acaba de ser agasajada
con el premio Cervantes, el galardón
literario que es el Nobel de nuestras
letras; periodista siempre, como ha
insistido, en este mar de entrevistas
la llevaron ala novela y a otros
géneros predominando de manera
permanente su manera de entrevistar
y escribirlas.

«Elenísima» vinculada a Puebla y a
Tonanzintla por su esposo, el notable
científico Guillermo Haro, director
del observatorio instalado en esa
población y considerando, además
del primer astrónomo, lector ávido

C U L T U R A
Teatro en Puebla: libro notable de María Elena Estefanón /

Notas: Elenísima y Haro / La FIL y la Palafoxiana /
Sigue siendo el rey

intelectual de fusto, al que le dedica
Elena su último libro, El universo o
nada. Biografía del Estrellero
Guillermo Haro, editado en
Seis Barral.

En abril del año de enfrente, en la
Universidad de Alcalá de Henaros,
Elena con sus hijos y familia toda,
recibirá el premio de manos del rey
de España; enhorabuena…

Notas

En la FIL de Guadalajara Pabellón
de la Biblioteca Palafoxiana, y un
panel; los textos hebraicos de ese
repositorio, en la voz de Esther
Schasbot, Jean Mayor y la directora
de la misma, Diana Jaramillo… Luis
Carlos  Menéndez presenta su libro
El arcón de la memoria, en la Casa
de la Cultura, el viernes6 a las 19
horas, con los personajes del ayer
poblano, en nostalgia literaria…
Poesía y música, las pasiones de
Carlos Azar, en homenaje a Héctor
su padre, en dos actos y un epílogo a
esa ausencia, con gran manejo del
idioma y sensibilidad mucha… El
extraordinario libro de María Elena
Stefanón, doctora en Historia, de
más de 400 páginas de exhaustiva
investigación sobre el teatro y la
cultura de Puebla (1743-1842),
editado por el Consejo para la
Cultura y las Artes, que se presentó
en la galería pictórica del Gran
Coliseo; el Teatro Principal, actor
destacado en el texto notable, que

ojalá se difunda por su valor
literario, histórico, y repito de una
investigación aquí, allá y acullá…
Roger Bartra, Carlos Martínez
Assad, Hugo Gutiérrez Vega,
premiados con los nacionales de
Letras ,Historia, Ciencias Sociales; y
Paul Leduc en cine; venga la
enhorabuena… Centenario del
primer libro de Marcel Prosut, En
busca del tiempo Perdido,
reediciones, cartas inéditas en el
centenario de ese ciclo enorme y
fundamental en las letras
universales, clásico de clásicos…
Nuevos espacios culturales artísticos,
museo, escenarios, compra de artes
plásticas, teatros, gracias al gas y al
petróleo… La Unesco en el
centenario de Paz, el 31 de marzo…
(Gratitud inmensa a quienes me
brindaron su mejor amistad y afecto
en ocasión de la inmerecida
distinción del H. Congreso del
Estado de Puebla; en deuda
permanente…)

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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La vida entera y otros cuentos
raros de escritores rusos

Este texto de Corea Torres,
fue leído en la presentación del libro
en el Instituto de Ciencias Sociales y
Humanidades Alfonso Vélez Pliego,
de la BUAP, el pasado viernes 29 de
noviembre, y lo comparto con
ustedes queridos amigos en un afán
de acercamiento con la literatura
rusa:

Estoy en el entendido que
ustedes saben cuán difícil es
encontrarse aquí en México, con
literatura rusa traducida al español.
Para fortuna nuestra, en Puebla
contamos con algunos traductores de
prosapia, quienes nos han
obsequiado, tanto en libros como en
ensayos, o en muestras de poemas
expuestos en diarios y revistas, tanto
locales como nacionales, la
imprescindible poesía y narrativa del
país de Pushkin.

Cito al poeta, académico e
investigador, Víctor Toledo, cuya
obra, me parece, contiene una
incuestionable carga de los maestros
de las letras rusas –por cierto en el
número 976 del 17 de noviembre
andante apareció en La Jornada
Semanal el ensayo Trueno de cañón,
con un grupo de poemas de
Alexsandr Pushkin-, firmado por el
maestro Toledo. Cabe mencionar a
la poeta, geógrafa, e investigadora
universitaria Ludmila Biriukova,
quien justamente con nuestro
protagonista de esta tarde, el poeta
Jorge Bustamante García,
coordinaron un número especial en
Alforja Revista de Poesía –para ser
más preciso, el número 30 del otoño

del 2004-, titulado La poesía rusa en
el cruce de los siglos, y que además
en el recién pasado 2011 nos entregó
una antología enriquecedora: Otoño
desnudo. Poesía rusa no oficial de la
segunda mitad del siglo XX. Es de
elemental justicia nombrar también
aquí al Maestro Ricardo Montes de
Oca quien ha hecho un trabajo
interesantísimo relacionado a su
estancia por aquellos lares, recuerdo
de él sus Relatos Moskovitas (y creo
sería imperdonable no mencionar
Selma Ancira, traductora de altos
vuelos).

Es cierto, la impresionante literatura
rusa está en nosotros omnipresente,
aunque de vez en vez se nos oculta,
se mantiene en clandestinidad dada
la falta de divulgación y de
traductores, y cuando de pronto re-
aparece es sólo en voz de sus
clásicos. Más allá de Pushkin,
Pasternak, Brodsky, la Ajmátova,
Chejov, Dostoievski, Tólstoi, Marina
Tsvetaieva, Gorki, Esenin, entre
otros de ese Olimpo literario, no
existen en la pantalla lectora de
nuestros tiempos los demás creadores
de esa lengua, acaso sólo en los
círculos de estudiosos, de académicos
o conocedores, motivado quizá,
porque en principio a los editores no

les reditúa ganancias, por ello les
cuesta mucho arriesgar para dar a
conocer a los nuevos autores o a
aquellos olvidados que sin embargo
poseen obra interesante, susceptible
de ser reconocida. Así las cosas se
agradece en toda su dimensión el que
escritores fuertes, de la talla de Jorge
Bustamante se ocupen en divulgarla,
porque sólo de esa manera se irán
descubriendo realidades agazapadas
bajo los aspectos creativos de otras
plumas, sólo así podrían establecerse
nuevos polos de comparación entre
ellos y por supuesto con la literatura
de occidente.

Jorge ha sido un tenaz convertidor de
las letras rusas al español,
colombiano de nacimiento, de la
provincia de Zipaquirá, ha
publicado varios libros de poemas
Invención del viaje (1986), El
desorden del viento (1989), El canto
del mentiroso (1994) y El caos de las
cosas perfectas (1996). Y por el lado
de la traducción, nos ha presentado a
numerosos poetas rusos del siglo XX.
De esos trabajos destacan: Poemas
de Anna Ajmátova (UNAM, México,
1992), Cinco poetas rusos (Editorial
Norma, 1995), Poemas escogidos de
Anna Ajmátova (Editorial Norma,
1998), Palabra del solitario

Género: Cuento.
Título: La vida entera y otros cuentos raros de escritores rusos.
Autor: Jorge Bustamante García (Traductor, selección y
compilación), Zipaquirá, Colombia, 1951.
Editorial: Verdehalago.
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(Verdehalago, México, 1999) y el
extenso ensayo Literatura rusa de fin
de milenio (Ediciones sin Nombre,
México, 1997). Jorge recibió en 1994
el Premio Estatal de Poesía de
Michoacán, aquí en México, y sus
poemas han sido incluidos en varias
antologías de poesía colombiana en
los últimos diez años. Para decirlo
sin tapujos no estamos ante un autor
improvisado, hay en él un bagaje de
literatura que lo ha convertido, en un
traductor de abolengo, de esos que
dan cuenta de sensibilidad pero sobre
todo de conocimiento sobre la lengua
producto de su atención.

Ahora Jorge Bustamante nos trae La
vida entera y otros cuentos raros de
escritores rusos, libro cuya selección
de textos y traducción estuvo a su
cargo, y que cristalizó mediante el
apoyo del Fondo Nacional para la
Cultura y las Artes a través del
Programa de Fomento a Proyectos y
Coinversiones Culturales por allá del
2011, sin embargo el volumen vio su
primera luz hasta este 2013 que aún
nos cobija.

Como objeto La vida entera y otros
cuentos raros de escritores rusos es
bello dada su pasta dura y su
intención de apelar un tanto a lo
rústico, con una textura que el tacto
agradece, sobrio, elegante.

Debo decirlo, apetecí el prólogo, esa
suerte de entrada «para abrir boca»
antes del platillo fuerte y todo

porque la narrativa rusa, tan fuerte
como es, parece necesitar por sus
lectores, ya especialistas o lectores
en general, algún parpadeo que
permita el ingreso al corazón de la
intenciones, a las motivaciones de
Jorge para con tan complicado
trabajo de selección. ¿Qué fue lo que
indujo a este poeta-narrador-
traductor-ensayista –y en su caso,
podría agregar, admirador de las
letras rusas, dedicarle su inteligencia
a este peculiar proyecto en el que se
involucran autores con algunos de
sus trabajos menos conocidos y
autores no tan reconocidos con obras
por demás extrañas, raras, como lo
designa el mismo Jorge?

Pero bueno dejemos esta suerte de
reflexión especulativa para entrar a
la carne, a la médula del contenido
de La vida entera y otros cuentos
raros de escritores rusos, que desde
su larguísimo título nos prepara
hacia la aventura en un territorio,
digamos, inédito, aunque a lo mejor
la palabra «inédito» resulte
desmesurada allá en Rusia y sus
alrededores, porque allá tal vez sí
sean conocidos.

La propia naturaleza creadora,
cargada de potencia expresiva como
de interioridad psicológica de los
escritores rusos que han certificado
su calidad a lo largo del tiempo, cito
a Brodski, Pasternak, Chéjoy, Gorki,
Dostoievski, Tolstoi, entre otros, dan
pie para colegir que los demás

escritores, un tanto ocultos por el
manto de la grandiosidad de los
consagrados, trabajan, crean, y su
obra en este caso cuentística,
aumenta, diversifica, amplía la
mirada sobre las otras realidades
imperantes, aunque claro es
necesario acotar: sólo otra mirada de
semejante sensibilidad, acaso, podría
develarlas al gran público, porque
miren, ceder la conmoción propia
que causa la lectura de obras
literarias a una traducción para
regalarla en su idioma a lectores
ávidos, es una labor que conlleva
vocación bienhechora de difusión, y
por otra parte como ya lo consigné:
generosidad, porque hay que
reconocerlo Jorge Bustamante regala
su tiempo creativo, que a mí me
parece estupendo, para dotar de voz
a autores que considera necesarios
para nuestro acervo, para acrecentar
nuestro bagaje lector y así
conozcamos otros rostros de la
literatura.

 A Jorge, así lo percibo, le resulta
una labor jubilosa, por cuanto posee
la conciencia innegable del artista,
con todo lo que ello signifique, ya
que al impregnar su arte en los
traslados del ruso al español, no
hace más que cultivar su creatividad,
construyendo un producto artístico
paralelo al original.

Lo raro de los cuentos raros aquí
compilados, atienden además a otras
«curiosidades»: Imaginen ustedes a
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un ingeniero geólogo, con estudios
de post grado en Geología Aplicada,
egresado de la Universidad Patricio
Lumumba que atiende, además de
las características terráqueas propias
de su profesión, a la Poesía, a la
literatura en general, se pensaría que
los números, la investigación
científica estaría aparte de la
creación literaria; pues no mis
queridos contertulios, Jorge
Bustamante da al traste con ese
pensamiento, porque en su interior
convive el cazador de imágenes, de
música, de metáforas, se torna, por
obra y gracia de su pasión literaria
en poeta, es entonces que va más
allá de la escritura personal y le da
pie para compartir su gusto poético,
poniéndolo a disposición de lectores
agradecidos que no tienen otros
caminos para llegar al alma rusa.
Otra curiosidad, por así decirlo,
obedece quizá al «azar concurrente»,
como diría el cubano Lezama Lima,
cuando el autor que abre la lectura
es Nikolái Gogol, cuya ficha de
nacimiento data de principios del
siglo XIX, -1809 para ser precisos- y
la de su muerte a mediados del
mismo -1852-, es decir, una vida
breve, de apenas 43 años, dato en el
que no había reparado cuando leí
anteriormente a Gógol. Por otro lado
el autor escogido por Jorge para
cerrar La vida entera y otros cuentos
raros de escritores rusos, responde al
nombre de Danil Jarms, nacido en
1905 y muerto en 1942, hablamos de
37 años, jovencísimo, un chamaco
pues, o sea que estos dos creadores,
quien inicia y quien concluye, se

hermanan en edades, ambos se
despiden de esta vida frisando la
cuarentena de edad. Sinceramente no
sé si ello corresponda a alguna
intención «rara» de Jorge, para estar
acorde a su propuesta, o es una
simple y llana coincidencia, nos la
dirá ahorita que tome la palabra.

El paseo propuesto por Jorge va
desde el 1800 al 1953 fecha en que
nos deja Iván Bunin, Nadezdha Teffi
muere en 1952,  Andréi Platónov, el
penúltimo de los escogidos en 1951,
lo que representa una aventura de
siglo y medio, tiempo en el cual
Rusia sufre la evolución natural
como país y que se nota, en la
manera de contar y en las temáticas
de los veinte escritores invitados en
el libro.

Es de especial atractivo atender el
ojo clínico de Jorge: certero, preciso
en la escogencia de los cuentos, hay
en ellos tensión narrativa y la
incomparable penetración
psicológica de los personajes
mostrados por los autores de esa
región, ya paradigmáticos en la
literatura de todas las lenguas,
recurro a uno de ellos como ejemplo
puntual, el relato Spinoza y la
araña, de Sigizmund Krhizhanovski,
pag. 139: Según el biógrafo de
Benedicto Spinoza, Cornelio por allá
del siglo XVII al «filósofo Spinoza,
le gustaba observar en las horas de
descanso del trabajo científico, cómo
se comportaba una mosca que se
arrojaba a la red de una araña que
vivía en u rincón de su habitación».

La araña depredadora se almorzaba
a la mosca mientras Spinoza veía el
espectáculo, después del acto el
metafísico llegaba a la siguiente
conclusión: «El derecho natural se
extiende en toda su naturaleza y en
cada característica por separado con
igual fuerza. Por consiguiente, todo
lo que la persona realiza en
consonancia con las propias leyes
naturales, lo hace con absoluto
derecha natural, y su derecho natural
se mide en proporción a su fuerza».
El filósofo aprendió algo de la
araña, pero la araña ¿qué? Pues la
arácnida sabía exactamente cuánto
debía saber y no necesitaba deliberar
sobre nada, al contrario que Spinoza
que debía escribir y además abrevar
del conocimiento escrito en los
diferentes manuscritos que leía.

Ninguno de los relatos contenidos en
La vida entera y otros cuentos raros
de escritores rusos, creo yo tiene
desperdicio, personalmente me
impresionó el que le da título al libro
La vida entera, de Borís Pilniak
(1892-1938): La estampa impuesta
del paisaje ruso: nieve, pinos,
barrancas inhóspitas son el espacio
físico de dos grandes aves que se
atraen y dan cabida a un cortejo,
que lleva al macho a una violenta
pelea, casi sin cuartel, contra otro
macho quien también desea a la
hembra, habiendo derrotado a su
contrincante en amores el macho uno
se gana el derecho, los favores y
claro la vida en común. Tan bella
como trágica metáfora de la vida en
pareja, la consecución, acaso

LIBROS
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construcción de las relaciones con
todo y circunstancias instintivas,
sociales y de la individualidad, se
dan cita en este relato en donde nos
descubrimos como animales de
afecto, pero también de intereses
particulares para la sobrevivencia y
la comprensión del inevitable
decaimiento físico, de la muerte. La
prosa clara, fluida, de Borís Pilniak,
no hace más que conjugar intención,
espíritu, y claro eficacia, en un
cuento que, como los demás de este
sabroso libro, gozan de
construcciones quizá impecables
desde la perspectiva del cuento

tradicional, al modo ortodoxo de
plantear la anécdota, desarrollarla
hasta conducirla un punto crítico
donde se anuda, y así desembocar en
un desenlace congruente con las
expectativas planteadas a lo largo
del relato. Los formas de contar
obviamente son distintas, la
escrupulosa y a veces abundante
descripción muestra un estilo cercano
a la manera de hacerlo del relato
naturalista, de querer atrapar todo lo
que pasaba alrededor de los
personajes y las cosas, sin que ese
abundamiento y adjetivación, como
el caso de Iván Bunin (1870- 1953)

M

en La gramática del amor, altere la
estética narrativa, ni tampoco el
suspense y la verosimilitud literaria.

Mis queridos amigos no es mi
intención robarles más sustancia de
La vida entera y otros cuentos raros
de escritores rusos, para que lo lean
con el mayor de los gustos, tengo la
certeza que este libro los impactará y
la exploración en sus historias les
refrendará el interés por el género
cuento, porque estoy seguro se
quedarán en nuestro imaginario para
siempre.

Gracias Jorge por este lúdico
acercamiento a creadores que, de
otra forma nos estarían vedados.
Gracias por obsequiarnos tu arte.
Sinceramente el hallazgo de tu
literatura es una fiesta, uno de esos
gozos incuestionables del espíritu.

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com

LIBROS
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«Enseñarás a volar, pero no volarán
tu vuelo. Enseñarás a soñar, pero no
soñarán tu sueño. Enseñarás a vivir,

pero no vivirán tu vida. Sin
embargo, en cada vuelo, en cada

vida, en cada sueño, perdurará
siempre la huella del camino

enseñado».
Madre Teresa de Calcuta

Voy a referirme nuevamente
a lo que concretamente podemos
hacer en nuestros hogares
personalmente, y que, si lo hacemos
todos, forzosamente ganaremos la
batalla por el medio ambiente, por
la seguridad, la violencia
intrafamiliar, la crisis de
matrimonios, la consecuente
delincuencia juvenil, el desempleo,
la pobreza y todos los demás
problemas que enfrentamos
actualmente. Además, habrá que
presionar y exigirle al gobierno que
haga lo suyo, incluyendo una
educación pública con valores, y que
no siga con una «deseducación
pública» a través de lo que
podríamos llamar, con fundamento,
una «Secretaría de Deseducación
Pública». Nuestros maestros sólo
están preparados para esto. Lo
podemos ver claramente en todos los
desórdenes de la llamada
«Coordinadora», cuyos maestros
todavía son premiados por el
gobierno pagándoles todo el tiempo
que han dejado sin enseñanza  a
millones de pequeños, en lugar de
darles su justo castigo.
Eso es a lo que se refiere la Madre
Teresa de Calcuta, y que,

precisamente, es lo que falta en esta
época: que perdure la huella, porque
al no enseñar con valores, es decir,
al no enseñar, al no educar, porque
instruir no es educar, y más si se
olvidan totalmente los valores,
definitivamente no habrá camino
enseñado y consecuentemente no
habrá huella que pueda perdurar.
Y aquí se cumple totalmente el
principio de que «el que no avanza,
retrocede». Por supuesto que no me
refiero al dicho de las mafias de
izquierda (PRI, PRD, PT, etc.) y de
las mafias económicas (petroleras,
industria de armas, de narcos, etc.)
de que «el que no transa, no
avanza», el principio de corrupción,
del Sistema del Hueso. La sociedad
que no avanza en la virtud cívica,
forzosamente se verá rebasada por la
delincuencia (inclusive la de cuello
blanco), retrocediendo en lugar
de avanzar.

MADRE NATURALEZA

De la educación son responsables los
padres, de quienes a su vez es el
derecho de educar. No le
corresponde al gobierno, el que a
través de la Secretaría de Educación
debe coadyuvar a los padres en su
misión. En ningún caso podrá hacer
a un lado a los padres, ni coartar sus
derechos, y la labor que haga en las
escuelas deberá no sólo reducirse a
una instrucción, sino que deberá
forzosamente avocarse a una
educación con valores, apoyando en
todo momento el trabajo de los
padres en ese sentido.
La educación se da en la niñez y en
la juventud. Un gran educador,
precisamente dedicado a formar
hombres útiles a Dios y a la Patria, y
que para lograrlo desarrolló un
sistema maravilloso, muy ligado a la
Naturaleza: el escultismo. Éste ha
dado resultados extraordinarios a
nivel mundial, sin importar raza,
nacionalidad, religión ni cultura. Sir

Educación con valores
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Baden Powell, reconocido por su
labor con el título de Lord (en
Inglaterra han dado este título a
personalidades que se lo merecen,
aunque también se ha premiado con
él a The Beatles y a corsarios como
Drake y Raleigh), dijo claramente:
«Un hombre no vale nada si no cree
en Dios y obedece su Ley. Por lo
tanto, todo scout debe tener una
religión. La religión es una cosa bien
sencilla: Primero, amar y servir a
Dios; y segundo, amar y servir al
próximo.»

Ahí está el meollo de todo: para que
haya conciencia de valores y se viva
según éstos, es preciso reconocer que
se fundamentan en Dios, que es
amor, el camino y la Vida. Sin Él no
hay nada, sin Él no somos nada. El
grave problema que vivimos es que

MADRE NATURALEZA

hemos hecho a Dios a un lado, lo
hemos desterrado de nuestras vidas,
empujados por gobiernos socialistas
(de izquierda) que insisten en poner
al hombre sobre toda la Creación, y
que al mismo tiempo se empeñan en
imponer la cultura de la muerte,
valiéndose de la mentira, la
calumnia y la corrupción (Sistema
del Hueso) como instrumentos.
Esto se radicalizó en Rusia con la
revolución bolchevique, instaurando
el comunismo ateo; siguió aquí en
México con Calles, Obregón y
Cárdenas; y luego en España con la
República… todo con persecuciones
sangrientas que en México y España
no tuvieron éxito por la valiente
defensa de sus pueblos, de su fe. Sin
embargo, aún tratan por medio de
leyes sectarias mantener a Dios fuera
de la vida pública, y aun de la

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

privada. Esto en forma taimada y
aprovechando las circunstancias lo
tratan de hacer en EUA, en Europa y
en todo el mundo. Las consecuencias
son fatales. Sin valores nos estamos
autodestruyendo, al mismo tiempo
que destruimos la Naturaleza,
nuestro medio ambiente, lo que
estamos resintiendo cada vez en una
forma más dramática.
 En la Naturaleza cada vez se
prenden focos rojos con más
frecuencia e intensidad. Los
huracanes, las inundaciones, los
deslaves, las sequías, la pérdida de
cosechas y muerte de ganado, son
cada vez más graves. ¿Hasta cuándo
van a entender la mafias financieras
y políticas de izquierda que todos,
incluyéndolos a ellos, estamos en el
mismo barco, y que yéndose a pique,
ellos no se librarán? ¿Hasta cuándo
su ambición y su soberbia les
impedirán ver la realidad? Es por
eso que necesitamos actuar nosotros
para reinstaurar la CULTURA DE
LA VIDA Y DEL AMOR, forzando
al gobierno a actuar en
consecuencia.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro;  donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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Con afecto y admiración al
presbítero

don Amando Castro Chiquito,
señor cura de la Parroquia de

Santiago Acatlán, Tepeaca, Pue.

Continuando con nuestra entrega
semanal en Momento Revista, esta
vez dedicada al presbítero Pedro
Barrientos Lomelín, cuarto obispo de
la Nueva Galicia (Durango) y su
consagración en el convento
franciscano de Tepeaca, y la
importancia que este acontecimiento
tuvo para mi tierra de origen, es que
ahora después de conocer lo que es
una «consagración» y la sede
episcopal en donde sirvió, que fue la
catedral duranguense. Y sobre todo
el texto origen de esta colaboración
es que podemos llegar a la
importante biografía del prelado.

«El Ilmo. Sr. Dr. D. Pedro
Barrientos Lomelín. Sigüenza
(Teatro parthenico, pag. 88) nos dice
que era mexicano; lo mismo escriben
Vetancourt, Robles y Beristain. Su
padre fue el DR. D. Diego
Barrientos, en 1630 Rector de la
Universidad de México, en la que
llegó a ser su decano, y abogado de
la Audiencia de México. Su madre
María Lomelín. Tuvo nuestro D.
Pedro dos hermanos agustinos:
Antonio, que profesó el 18 de abril
de 1622, y Nicolás el 1 de marzo de
1630; aquel también fue Rector de la
Universidad en 10 de noviembre
1658, como dice Guijó, a la sazón
que era Prior del convento de
México; y otro llamado Vincencio;

que se graduó con él, a quien el
mencionado Sigüenza llama
equivocadamente Agustín, pues he
visto el expediente original (que
existe en la biblioteca nacional) que
para obtener las ínfulas doctorales a
ambos hermanos se les formó, donde
consta que Pedro era menor que
había recibido el grado de licenciado
en cánones en la Universidad de
Salamanca, después de haber
estudiado anteriormente en la
nuestra, y que el 8 de mayo de 1629
se les confirió la borla en la
mencionada facultad por mano del
Maestrescuelas Herrera, cuando era
rector de R.D. Nicolás de la Torre.
Al solicitar dicho honor nuestro D.
Pedro ya era canónigo de esta
metropolitana catedral. El capitán
D. Diego Barrientos Lomelín,
muerto en 1679, también era su
hermano. Hubo en catedral un
canónigo penitenciario Agustín, no
se si también sería pariente de los
anteriores así como otro canónigo
llamado también Pedro.

Nuestro D. Pedro desempeñó los
siguientes cargos: el 10 de noviembre
de 1641 fue electo  igualmente rector
de la Universidad, y anteriormente
dos veces lo había sido una en 1635.
El 13 de enero de 1642, el virrey
Marqués de Villena le nombró Vice-
cancelario de la Universidad, por lo
que dejo el rectorado y continuó con
esa comisión hasta principios de
1644. (Plaza).

En 1645 era ya dignidad tesorero,
consultor de la inquisición, provisor

y vicario general (así se lee en las
licencias para que se imprimieran un
sermón de San Francisco y para la
gramática del idioma mexicano por
el P. Carochi), Comisario general de
la santa cruzada, del consejo de su
Majestad como se ve en el
«Panegírico de la paciencia»
dedicado al Sr. Barrientos. También
el Br. D. Miguel Sánchez le dedicó
su historia a Ntra. Señora de
Guadalupe en 1648, donde consta
además, que era vicario de todos los
conventos de religiosas de
esta ciudad.

En la obra «Noticia Breve de la
dedicación de nuestra catedral»
publicada en 1661, se refiere en la
pág. 9, que estaba la fábrica de este
templo, por encargo particular del
virrey Conde de Salvatierra, al
ciudadano del Sr. Barrientos. (1642-
1648)

En el diario del Guijo he hallado las
noticias siguientes acerca del llmo.
Sr. Barrientos:

«1650. –mayo 1º. Llegó aviso que
había sido nombrado Chantre.- julio
14. Llevó el depósito sagrado
procesionalmente para la iglesia de
San Lorenzo, que en ese día fue su
dedicación.- Diciembre 25. Le
eligieron para vicario capitular, por
muerte del llmo. Sr. Arzobispo
Mañozca, y se agrega que también
lo fue en la vacante del Sr. Manzo.
(1635)

TEPEACA DE AYER Y HOY

Pedro Barrientos Lomelín un Obispo de
Durango consagrado en Tepeaca

Segunda parte
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«1651.- octubre 15. Cantó la misa en
la fiesta que los Carmelitas hicieron
a Sta. Teresa: en ella predicó el Dr.
Cuevas Dávalos, ambas
circunstancias llamaron entonces
la atención.

-noviembre 23. El nombramiento de
albacea de D. Avaro Lorenzana que
dejo más de 800,000 pesos. Y quien
diciembre 16. Se supo que venía el
Arzobispo el Sr. López Azcona, quien
dio al Sr. Barrientos poder para que
tomará posesión en su nombre y
gobernara la Metrópoli; lo cual se
verifico el día 26 del mismo mes y
dio un Edicto para prohibir «las
danzas y musacas, y los altares, y
postular limosnas con imágenes de
devoción por las calles y recogiendo
todas las licencias debajo de ex
comunión mayor, lata sententia».

«1653.- Mayo 22.- Puso la primera
piedra para la iglesia de Santa
María de Gracia (conocida después
por San José de Gracia.) - Julio 5.
Llegó la noticia de su nombramiento
para Obispo de Durango el 25
asistió como mitrado a la
consagración del Sr. Arzobispo
López Azcona.- Octubre 7. Este
prelado, por motivo de enfermedad
fue a cambiar aires a Tacubaya a la
casa de campo del Sr. Barrientos.-
Octubre 15. Después del entierro de
este Sr. Arzobispo «entraron en
Cabildo a proveer lo siguiente:
Provisor (sic.) a D. Pedro de
Barrientos Obispo electo de
Guadiana…»

«1654.- junio11. Por muerte del Dr.
Castillas «el Virrey dio la Cancelaria
de la Universidad al Dr. D. Pedro
Barrientos, provisor de
este arzobispado».

El P. Alegre en su Historia de la
Compañía de Jesús, lib. VIII, pág.
409, refiere que en la primera
dedicación de la Catedral de México
que tuvo lugar el 2 de febrero de
1656, «se cantaron a un mismo
tiempo cuatro misas diferentes en los
cuatro altares principales, con otros
tantos coros de músicos, sin
confundirse ni desigualarse unos de
otros en sus operaciones y
ceremonias. En el lugar principal se
cantó la misa de la Dedicación.  En
el de mano derecha la misa del
Santísimo Sacramento.» En el altar
frente de los reyes, cantó la misa de
la Purificación de nuestra Señora  el
Dr. D. Pedro Barrientos, Chantre de
la iglesia y Obispo electo de
Guadiana, y en el otro altar fue la
misa del día de la Asunción.
Prosigue Robles.

«1656.- Junio 29. Presentó sus bulas
el Sr. Barrientos a las 5 p.m. en el
cabildo de la iglesia, se despidió de
él y luego se repicó.- julio 16. Se
consagraron el Sr. Barrientos y el Sr.
Montiel, canónigo de Calahorra, en
el pueblo de Tepeaca, por mano del
Sr. Evia, Obispo de Oaxaca, «y
entró en esta ciudad el dicho D.
Pedro, jueves 20 de julio.-» Julio 25
consagro el Sr. Barrientos al Sr.
Arzobispo Sagade de Bugueiro y el
26 le impulso el Palio.- Octubre 20,

Tomó posesión el Dr. Puerto de la
Plaza de Comisario General de la
Santa Cruzada de este reino, que
tenía el Sr. Barrientos, de quien se
lee: «ésta ya de partida para su
obispado.»- Noviembre 10. Salió de
esta ciudad el Obispo Barrientos
para su huerta de Tacubaya y hacer
desde allí su viaje a la Nueva
Vizcaya, a gobernar su obispado»
«1658.- domingo 3 de noviembre.
Llegó correo a esta ciudad de haber
muerto, domingo 27 de octubre, el
llmo. Sr. Barrientos, de un carbunco
que le cayó en el cerebro.»-

Noviembre 14. Hicieron honras en
San Agustín, precedidas de un
novenario de misas cantadas por el
finado Sr. Barrientos, «cantó la misa
el Deán y asistieron todas las
religiones y nobleza; y así mismo en
los conventos sujetos al Ordinario se
hicieron novenarios y honras por
dicho Obispo.» Su hermano Fr.
Antonio promovió lo primero.
No se ha impreso, que yo sepa
ninguna biografía completa, ni aun
la oración fúnebre que debió
pronunciarse en las honras que se
celebrarían en su catedral. Beristaín
trae que publico: «Apología de los
privilegios concedidos por la silla
apostólica a los regulares de Indias.
Impreso en México. 1652, fol.»
«Fundamentos legales para obligar
al Maestrescuelas de la iglesia de
México a que tome posesión de la
dignidad de Arcediano a que ha sido
promovido. Impreso en México, sin
expresión de año, en fol.»

TEPEACA DE AYER Y HOY
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El retrato de este Obispo existe en
nuestro museo nacional. Estos son
los datos que he podido encontrar
acerca del 4º. Prelado durangueño».
Bien nos damos cuenta que en este
capítulo dedicado al Obispo
Barrientos nos entera exactamente de
la fecha de consagración (16 de julio
de 1656) por el Sr. Ilmo. Francisco
Díaz de Quintanilla Hevia y Valdés
–en el libro, solo lo mencionan como
el obispo Evia-, Obispo de Oaxaca
en Tepeaca. Este Obispo había sido
antes Obispo de Durango, -es decir
fue el tercero-,  Y ahora les
comentaré grosso modo porque este
prelado decide consagrarlo en
Tepeaca. Tomando como fuente el
mismo libro «Documentos para la
historia eclesiástica y civil de la
Nueva Vizcaya 1545-1750» (págs.
130-140), nos dice:

«El P. Gay pone en una nota que el
16 de julio del mismo año de su
defunción (1656) consagró en
Tepeaca a dos obispos. Estos fueron:
Su sucesor en la Diócesis de
Durango, el Sr. Barrientos, y el Sr.
Dr. D. Juan Montiel, Obispo de
Santiago de Cuba. No se extrañe que
el Sr. Evia verificase allí tan augusto
ceremonia. El Sr. Sagade, Arzobispo
de México, aunque residía en la
capital, no había recibido la
consagración, que después le confirió
el Sr. Barrientos; El Sr. Osorio había
tomado posesión de la diócesis de
Puebla el 21 de junio, por poder, y
después se consagró en su catedral,
como dice Vetancourt (Tratado de la
dicha ciudad de Puebla, cap. IV,

núm. 43), Bermúdez de Castro en su
Teatro Angelopolitano, MC. Donde
se lee: «Habiendo llegado a su
iglesia en el año de 1656 se consagró
en ella,» y el Dr. Eguiara (en el Ms.
De su biblioteca Mexicana, Letra D).
Quizá por no molestar al prelado de
Antequera para ser más largo el
camino se escogió la ciudad de
Tepeaca, cuya iglesia según el
referido Betancourt fue consagrada y
«hay opinión que en ninguna en la
Nueva España es mejor que ella;
pero si hay algunas que le igualen,
ninguna le excede.»

De esa forma queda más que
demostrado la importancia de
Tepeaca, de su templo franciscano y
de su fama. Recordemos que por más
de dos siglos nuestro convento fue
una prestigiada y reconocida «casa
de gramática» formativa de grandes
prelados, que en los siglos XVII Y
XVIII principalmente se destacaron
en innumerables acciones de las
humanidades y la ciencia. Y de lo
cual hemos dado cuenta en estas
mismas páginas.

Comparto con ustedes mi trabajo:
Relación de clérigos regulares y
seculares del Convento y Parroquia
de San Francisco de Asís, Tepeaca,
Puebla. Desde el año de 1520 y
hasta 2010, que en aquel tiempo
administraba el templo de Tepeaca
el Pbro. Sebastián de Torres Lara,
quien había llegado al curato en
1653; le acompañaban como curas
los señores: Antonio Cordero,
Antonio Márquez de Amarilla y don

TEPEACA DE AYER Y HOY

Tomás de Rivera. A la sazón era
obispo de la Diócesis de Puebla –por
poder, ya que después se consagró en
la catedral de Puebla-,  don Diego
Osorio de Escobar y Mendoza, que
lo era desde agosto de 1656 y lo fue
hasta octubre de 1673; y Santo Padre
Alejandro VII (Fabio Chigi), quien
gobernó la Santa Sede de 1655
a 1667.

No hay duda, estimados lectores. Por
acciones como la aquí descrita,
Tepeaca es de ayer, hoy y siempre.

(*).- Escúchame todos los sábados y
domingos de 10:00 a 12:00 en el
1280 de A.M. «ABC Radio Puebla».
(www.abcradiopuebla.com.mx). Los
lunes de 21:00 a 22:00 hrs en
«Puebla la Prioridad» en
www.pueblaprioridad.com.mx y
Martes y jueves de 19:00 a 21:00 hrs
en «Radio Xalli» en el 97.9 de F.M.
Visita mi sitio web:
www.cronistadetepeaca.com.mx
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JORGE MELÉNDEZ HUERGO

«Aun suponiendo contra creencias y
esperanza que la fe no fuera el mejor
camino para la felicidad en otra
vida, lo sería en ésta».

Niceto Alcalá Zamora en
Pensamientos y reflexiones, Nº 491.

«Da a la fe lo que es de la fe».

Francis Bacon en Advancement of
learning.

«La fe es la facultad más alta de la
razón».

Philip James Bailey en The mysthic.

«Sin la fe en la palabra del hombre,
el linaje humano desaparecería; el

PLAZA COMUNITARIA

Fe

hombre necesita creer al hombre y le
cree».

Jaime Balmes en Filosofía elemental,
cap. XXXII.

«Los que han marchado por la vida
bajo la bandera del instinto, son más
aptos para recibir la luz que aquellos
cuyo espíritu está fatigado por las
sutilezas del mundo».

Honorato de Balzac en Melmoth
reconciliado.

«Hijo predilecto de la fe, es el
milagro».

Johann Goethe en Fausto, p. 1 esc. 1.

«La fe es el acto de concentración en
que la voluntad, la inteligencia y el

amor tienen su parte».

William Ralph Inge en Outspoken
Essays.

«Lo contrario del pecado no es la
virtud, sino la fe».

Sören Kierkegaard en Tratado de la
desesperación.

«Aquel que no tiene fe suficiente, no
será depositario de la fe de otros».

Lao-Tsé en Libro del Tao, capítulo
XXVIII.

«La fe en que se ha encontrado la
verdad, es de donde brotan los más
fecundos manantiales de la fuerza».

Friedrich Nietzsche en Humano
demasiado humano, lib. I, 11

Etimología: Fe, ‘creencia firme,
confianza, convicción’: latín fides,
‘fe’, del indoeuropeo bhidh-
‘persuadir, confiar’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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Diciembre es un mes de fiesta, y no
sólo por las conocidas celebraciones
de fin de año, referentes a la navidad;
también hay múltiples tradiciones
culturales a lo largo del mes en
algunos de los municipios poblanos.

En la Ciudad de Puebla es costumbre
que los primeros días del mes se
realice la Feria Anual de Artesanías o
Feria del Artesano, en la que los
creadores de arte popular ofrecen la
rica gama de productos más
representativos de su región de origen.
La sede de esta feria ha cambiado en
años recientes.

En Chiautla de Tapia, del 7 al 12 de
diciembre, se lleva a cabo la feria
regional, teniendo como marco
principal las festividades religiosas en
honor a la Inmaculada Concepción (8
de diciembre) y a la Virgen de
Guadalupe (12 de diciembre). Hay
ceremonias religiosas, jaripeo, fuegos
artificiales, corridas de toros,
palenque, exposición agrícola, y se
presentan danzas típicas.

El mismo día 8 de diciembre, algunos
otros municipios realizan sus
festividades religiosas en honor a la
Purísima Concepción. Por ejemplo, en
el municipio de Cuetzalan del
Progreso la fiesta patronal se lleva a
cabo en la localidad de Zacatipan,
lugar donde se recrean tradiciones y se
presentan danzas típicas. Es
tradicional también la fiesta de
Chignahuapan, pues en la cabecera
municipal existe un templo dedicado a
Inmaculada Concepción, que tiene una

bellísima imagen tallada en madera,
de aproximadamente 14 metros de
altura. Hay celebraciones religiosas,
charreada y se presentan danzas
típicas.

También en San Andrés Cholula en
esta fecha se organiza la fiesta del
barrio de San Andresito.

Una de las imágenes más veneradas en
México es la de la Virgen de
Guadalupe. Por todos los rincones de
nuestro país hay fieles devotos de la
Virgen Morena, por eso en buena
parte de los municipios de nuestra
entidad hay fiestas en su honor. Me
referiré sólo a algunas de las más
nombradas: En Amozoc esta
celebración popular se extiende en sus
12 barrios. En Camocuatla, se
empalman las fiestas en honor a la
Purísima Concepción (en torno al
templo edificado en el siglo XVII, con
la advocación de esta virgen) y la
dedicada a la Virgen de Guadalupe,
en la que no sólo se llevan a cabo
ceremonias religiosas, sino también
fuegos artificiales, bandas de música y
danzas típicas.

En Chiconcuatla existe un templo
dedicado a María Santísima. Este
lugar es el centro de las celebraciones
en honor a la Emperatriz de América,
fiesta que empieza la víspera del 12 de
diciembre y que se extiende por tres
días de feria popular.

En Chigmecatitlán (municipio típico
por su Museo de Artesanías que se
encuentra ubicado en el kiosco del

zócalo, en el que por cierto se
expenden sus peculiares juguetes de
miniatura hechos de palma), la fiesta
para la Virgen de Guadalupe es
rumbosa y alegre. Hay fuegos
artificiales, bailes populares, música y
toda la gama de entretenimiento de
una feria popular, sin faltar por
supuesto las danzas típicas.

En el municipio de Francisco Z.
Mena, durante la fiesta de la Virgen
de Guadalupe hay celebraciones
religiosas, fuegos artificiales, bandas
de música y se presentan danzas
típicas. Las artesanías más
representativas de este lugar son los
textiles de lana, como enredos y fajas,
y la talabartería. Es muy rico el queso
añejo y de grano que ahí se prepara.

Por supuesto, también en el municipio
de Guadalupe una de las fiestas más
rumbosas es la del 12 de diciembre,
aunque no tan popular como la que se
realiza el 26 de julio en honor a Santa
Ana.

En la cabecera municipal de
Guadalupe Victoria hay un templo
relativamente moderno dedicado a la
Virgen de Guadalupe, y en este sitio
los lugareños instalan puestos y juegos
mecánicos para celebrar cada 12 de
diciembre su fiesta patronal. Sin
embargo, no sólo recuerdan a la
Virgen Morena, también al general
Guadalupe Victoria.

Huehuetla es una localidad de la parte
norte del estado, que se localiza a 212
kilómetros de distancia de la Ciudad

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Ferias y fiestas de diciembre
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de Puebla. En este municipio el 12 de
diciembre se realiza la Feria del Café,
celebración que dura 3 días y durante
la cual se festeja también a la Virgen
de Guadalupe.

Molcaxac, es otro de los municipios
que celebra la Fiesta de la Virgen de
Guadalupe. Hay celebraciones
religiosas y se presentan danzas
típicas. Esta localidad de la parte
centro-sur del estado es conocida por
sus atractivos naturales, entre los que
destaca el Puente de Dios (caverna por
la que atraviesa el río Atoyac y donde
se pueden admirar unas grutas) y el
conjunto de pozas y caídas de agua
llamado Los Pescaditos.

Más popular que la anterior es la
fiesta que se lleva a cabo en el
municipio de Ocotepec, pues la
patrona del barrio de Guadalupe
Victoria es la Virgen de Guadalupe.
Por ese motivo el 12 de diciembre hay
celebraciones religiosas, procesiones,
fuegos artificiales, bailes, música, y se
presentan danzas típicas.

Olintla es otro de los municipios que
recuerda cada 12 de diciembre a la
Virgen de Guadalupe. Hay
celebraciones religiosas y se presentan
danzas típicas. En Oriental, es el
mismo caso, también hay feria
popular para recordar a la morena del
Tepeyac.

En Puebla capital ya hemos hablado
de la tradicional feria popular que se
lleva a cabo en «La Villita», o
Santuario de Guadalupe, lugar al que
concurre gran cantidad de peregrinos
procedentes de todo el estado y
también de otras entidades.

En Santa Isabel Cholula, durante la
fiesta de la Virgen de Tepeyac, hay
celebraciones religiosas, procesiones,
feria popular, fuegos artificiales,
música y se presentan danzas típicas.

En Santo Tomás Hueyotlipan y en el
municipio de Tenampulco, la fiesta de
la Virgen de Guadalupe, comienza la
víspera. En ambos lugares hay
procesiones en las que se lleva la
imagen religiosa venerada, hay
verbena popular, fuegos artificiales y
música.

Tepango de Rodríguez no se queda
atrás, también la festividad comienza
días antes. Hay celebraciones
religiosas, eventos deportivos, jaripeo,
palenque, bailes, fuegos artificiales y
se presentan danzas típicas:
«Españoles», «Negritos»,
«Voladores», «San Migueles»,
«Tocotines», «Juegues» y «Apaches».

En Tepatlaxco de Hidalgo la fiesta de
la Virgen de Guadalupe empieza la
víspera. Hay celebraciones religiosas,
procesiones, bailes, fuegos artificiales,
juegos mecánicos y se presentan
danzas típicas. Lo mismo en
Tepemaxalco y Tetela de Ocampo.

Para el 15 de diciembre, Tlacotepec de
Benito Juárez es el municipio que se
viste de gala, pues durante su fiesta
cívica hay bailes, fuegos artificiales y
se presentan las populares danzas
típicas.

El 21 de diciembre Santo Tomas
Hueyotlipan recuerda a su santo
patrono, santo Tomás Apóstol. En esta
localidad la iglesia con la advocación
de este santo data del siglo XVI.
Durantes las celebraciones hay
jaripeos, vendimia, fuegos artificiales,
música, bailes y peleas de gallos.

Para el 24 de diciembre el popular
templo de Santa María Tonantzintla
del municipio de San Andrés Cholula,
es el centro de atención de los
lugareños, ya que es su fiesta patronal
y la celebran con ceremonias
religiosas, feria popular, palenque y
fuegos artificiales.

El 25 de diciembre, día de la
Natividad, los municipios que realizan
sus tradicionales fiestas son:
Camocuautla, en la que hay
celebraciones religiosas, fuegos
artificiales, bandas de música y se
presentan danzas típicas; Coxcatlán,
la Fiesta de la Natividad del Señor
Jesucristo, en la que no sólo hay
celebraciones religiosas, también
pastorela, baile popular y se presentan
danzas típicas; en Chigmecatitlán, la
fiesta de la Natividad del Señor
Jesucristo, en también hay
celebraciones religiosas, feria popular,
fuegos artificiales, bailes, música y se
presentan danzas típicas; en San
Miguel Xoxtla, la fiesta de la
Navidad, hay celebraciones religiosas,
feria popular, fuegos artificiales,
música y se presentan danzas.

Para el 27 de diciembre son Coxcatlán
y Zacapala quienes recuerdan a su
santo patrono: San Juan Evangelista.
En ambas festividades hay
celebraciones religiosas, bailes,
jaripeo, palenque y se presentan
danzas típicas.

Los Santos Inocentes son recordados el
28 de diciembre en los municipios de
de Atoyatempan, en el barrio de
Cuatemixtla y en Chigmecatitlán. En
ambos sitios hay celebraciones
religiosas y verbena popular.

Y para cerrar con broche del oro el
mes de diciembre, en cuanto a fiestas
tradicionales en los municipios
poblanos se refiere, el día 30 Tulcingo
realiza su fiesta cívica en honor al
héroe local Bonifacio Valle. Hay
fuegos artificiales, bailes y música.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM
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Nuevas dispociciones
sobre la custodia de los hijos

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación ha considerado que, tanto la
madre como el padre, están
capacitados para detentar la guarda
y custodia de los hijos, en los casos
de disputa por la patria potestad de
los menores.

La Primera Sala indicó que las
disposiciones legales en las cuales se
establece una preferencia para que la
madre tenga la guarda  y custodia de
sus hijos menores de edad, ante todo
debe preservar el interés superior de
la infancia.

Situación que se logra al resolver el
amparo directo en revisión, que
versó sobre un caso en materia de
derecho familiar que se originó en un
estado de la República, por la
disputa entre dos cónyuges por la
guarda y custodia de sus dos hijos.
En este caso, el padre de los menores
interpuso una demanda ante un juez
de primera instancia para tener la
patria potestad de sus hijos; juicio
que ganó, pero que fue revocado en
segunda instancia.

Sin embargo, un Tribunal Colegiado
determinó de nueva cuenta que el
padre representaba «el ambiente más
propicio para el desarrollo integral
de los menores», por lo que,
inconforme, la madre promovió el
recurso de revisión ante la
Suprema Corte.

En su resolución, la Primera Sala
reiteró que no existe una presunción
de idoneidad absoluta, pues tanto el

padre como la madre tienen igual
capacidad para atender de modo
conveniente el desarrollo integral de
los niños.

Se determinó, además, que el
juzgador deberá valorar las
circunstancias que concurran en cada
progenitor y determinar cuál es el
ambiente más propicio para el
desarrollo de los menores, y, por
tanto, cuál es el régimen de guarda y
custodia idóneo para el caso
en concreto.

Aunque la legislación de los estados
establezca un catálogo de supuestos
en los que la madre tendrá la guarda
y custodia, eso no es obstáculo para
que el juzgador otorgue la misma al

padre, a pesar de que no se actualice
alguno de los supuestos.

Lo anterior, porque en cada caso se
deberá buscar no sólo el menor
perjuicio que se le pueda causar a los
menores, sino el mayor beneficio que
se les pueda generar a los mismos.
En Distrito Federal, se publicó en la
Gaceta Oficial del Distrito Federal
el decreto que reforma diversas
disposiciones en el Código Civil en
materia de custodia de los hijos. Los
artículos modificados fueron el 380 y
381 de su Código Civil.

El artículo 380 señala que cuando el
padre y la madre, que no viven
juntos, pero que reconozcan a un
hijo en el mismo acto, convendrán
cuál de los dos ejercerá su guarda y
custodia. En caso de no llegar a un
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más equitativo tanto de hombres
como de mujeres ante la ley, Entre
los temas que se pueden abordar
como consecuencia de las
transformaciones en las relaciones
familiares, se encuentra la figura de
la guarda y la custodia de menores
por parte de sus progenitores en los
casos de divorcio.
La custodia se da como resultado del
parentesco, regulada dentro de la
institución de la patria potestad. Esta
figura ha tenido una evolución
importante en las relaciones
familiares, y en el propio derecho a
lo largo del tiempo.

Tenemos que en el derecho romano
era al padre al que se le otorgaba el
control y autoridad sobre todos los
miembros de la familia, inclusive el
derecho a privar de la vida a los
hijos cuando éstos cometían faltas.
Después, atendiendo a casos
concretos, se empezó a tener la
posibilidad de juzgar a los padres
por infanticidio.

Este poder absoluto que se les
otorgaba a los padres ha ido
desapareciendo poco a poco, aunque
existen comunidades muy
patriarcales. Sin embargo, se ha
evolucionado al grado de que, en
casos de exceso en el derecho a
castigar a los hijos, se puede juzgar
al padre o a los padres abusivos.
Los testimonios usados durante
mucho tiempo para mantener la
custodia y cuidado de los hijos por
los padres, eran que para criar y
mantener a los hijos en orden y

obediencia, era necesario dejarlos
bajo el cuidado legal de una figura
fuerte, que era el padre, hasta la
mayoría de edad, ya que la madre se
pensaba que, por ser mujer, carecía y
no le era reconocido poder alguno
sobre los hijos, y sólo debía ser
objeto de reverencia y respeto; es
decir, una figura decorativa.
La regla era que el padre tenía
derecho a la custodia de los hijos,
salvo que se probara que era incapaz
de tenerla, y que su deber era
mantener, proteger y educar a sus
hijos, lo cual quedó así establecido
por la ley.

La madre fue ganando terreno en el
aspecto legal, y se le consideraba
capaz de criar a los hijos cuando
éstos fueran menores de siete años.
Ya en el siglo XX es cuando
progresivamente se comienza a
presentar un cambio en la legislación
y en los criterios de su aplicación,
que consistió en reconocer y regular
la custodia de los hijos con
preferencia hacia las madres, con la
misma fuerza que se había concedido
a los padres. Situación que prevalece
en nuestros códigos civiles, a pesar
de que no se regula aspecto alguno
en particular respecto a la guarda y
custodia de los hijos; sólo se
establecen normas relativas a la
patria potestad de cuyos atributos
son la guarda y custodia. Por lo que
las disposiciones consideran que la
patria potestad corresponde ejercerla
a los progenitores mientras éstos
sobrevivan durante la minoría de
edad de los hijos, en su caso, al

acuerdo, el juez de lo familiar, luego
de haber escuchado el testimonio de
los padres y, en su caso, al menor,
resolverá cuál es lo más conveniente
para el menor.

El artículo 381 refiere que si ambos
padres, que no viven juntos,
reconocen al hijo, la custodia y la
guarda la ejercerá el que primero lo
haya reconocido, salvo que el Juez
de lo familiar crea necesario
modificar el convenio por
causa grave.

Otras de las modificaciones que se
hicieron en el Código Civil del DF
fue la reforma al párrafo segundo del
artículo 417, el cual estipula que el
menor deberá ser asistido por un
especialista que sea designado por el
DIF del Distrito Federal.
La vida actual nos va señalando los
cambios adecuados que se deben ir
dando, y la estructura familiar no es
la excepción; anteriormente se
pensaba que la madre era la única
idónea para quedarse con la custodia
de los hijos, y así se ha transformado
el derecho de familia, el cual debe
ajustarse a las realidades de
convivencia humana con el fin de
proveer de seguridad jurídica y
protección a todos los miembros del
grupo familiar, fundamentalmente a
los niños, quienes por sus
características requieren de toda
atención y cuidado.

Estas transformaciones deben ser de
índole sociocultural, económica y de
género, lo que se refleja en un trato
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progenitor supérstite. Sin embargo,
aún cuando se reconoce su ejercicio
para ambos, existe un artículo que
expresamente en orden de prelación
coloca en primer lugar al padre y en
segundo a la madre, como queda de
manifiesto en los códigos de 1870
y 1884.

Una excepción a lo anterior, se
encuentra en la Ley de Relaciones
Familiares de 1917, que establece en
el orden de prelación, en igualdad de
condiciones o en el mismo nivel para
ejercer la patria potestad al padre y
a la madre, pero establece jerarquía
entre el abuelo y abuela paternos, en
primer lugar, y entre abuelo y abuela
maternos, en segundo lugar,
situación que dejaba en indefensión a
los abuelos maternos.

Así, en el Código Civil de 1870 nos
presenta una disposición cuyo
contenido expresaba lo que podría
ser un acercamiento a la custodia
compartida, en el artículo relativo a
las medidas provisionales en el juicio
de divorcio que, guardadas las
proporciones, correspondería a lo
estipulado actualmente por el
artículo 282 del código vigente,
cuando dice en su artículo 266, para
el Distrito Federal:

«Al admitirse la demanda de
divorcio, o antes si hubiere urgencia,
se adoptarán provisionalmente, y
sólo mientras dure el juicio la
disposición siguiente:

3a. Poner a los hijos al cuidado de
uno de los cónyuges o de los dos…»
Dejaba bien claro que esta
posibilidad sólo ocurría durante el
juicio de divorcio, pues una vez
dictada la resolución, el cónyuge
culpable perdería la patria potestad,
lo que definitivamente lo excluiría
del ejercicio de la custodia; también
se señala que, a pesar de lo anterior,
el culpable continuaría con las
obligaciones derivadas de la ley para
con sus hijos. En los mismos
términos se establecen disposiciones
en el artículo 244 del Código Civil
de 1884 y en el artículo 93 de la Ley
de Relaciones Familiares de 1917.
Todas estas disposiciones estaban
basadas en los roles que
desempeñaban cada uno de los
padres; al padre se le tenía sólo
como proveedor del hogar y a la
madre como cuidadora del mismo y
de los hijos.

Esta preferencia subsiste en países
del Comon Law, como Estados
Unidos de América e Inglaterra,
hasta la década de los setenta; y en
México, por ejemplo, encontramos
este criterio aun con las reformas del
2004, teniendo siempre presente el
interés superior del niño.
La legislación y aplicación de la ley
ha cambiado con respecto a la
guarda y custodia de los hijos, y se
comienza a establecer que la
custodia de éstos debe ser decidida
sin tomar en cuenta el sexo de los
progenitores, obviamente, con la

carga de género que se les asigna, en
el interés superior del niño; por
supuesto, atendiendo a los
instrumentos genéricos de derechos
humanos que establecen los
principios de igualdad, del hombre y
la mujer, en y ante la ley, así como
de no discriminación. Seguramente
con gran influencia de la
Declaración y la Convención sobre
Derechos del Niño, los cuales
establecen los estándares
internacionales que los Estados de la
comunidad internacional deben
observar, en este caso, respecto a los
derechos y obligaciones familiares,
respecto al derecho de convivencia
de los hijos con sus progenitores.
En la práctica y la doctrina se ha
distinguido que la custodia no es una
figura estática, sino que existe
diversidad en su concepción y en su
construcción a partir de los casos
concretos, lo que ha permitido hacer
una clasificación de las formas en
que la guarda y la custodia pueden
ser determinadas y comprendidas.

La  custodia es regulada y
determinada por la autoridad
judicial competente en cualquiera de
las formas en que aparece en las
diferentes legislaciones de
los Estados.

La custodia implica el ejercicio de
derechos y obligaciones con respecto
a los hijos y la convivencia con los

ROMPIENDO EL SILENCIO
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mismos en la vida diaria, y que:
«Comprende el deber y la facultad
de tener a los menores en compañía
de los padres, afectando, únicamente
a una parte de las facultades
integrantes de la patria potestad».
La jurisprudencia comparada define
a la custodia como la tenencia o
control físico que tienen los padres
sobre sus hijos no emancipados.
Jurídicamente, la custodia es un
atributo inherente a la patria
potestad. En nuestro país, la custodia
se ha definido como: «Guarda o
cuidado que se ejerce sobre una
persona o cosa»; en este caso,
los hijos.

Los criterios que deben seguirse para
una resolución sobre quién será
quien detente la custodia de los hijos,
serán que debe prevalecer el
bienestar y los mejores intereses de
los menores, independientemente de
su sexo o edad.

En los casos en que el menor viva
con uno de los padres, el otro
progenitor podrá y deberá ejercer la
custodia física en los tiempos
designados, como en el caso de las
vacaciones, los fines de semana,
fiestas, días después de la escuela,
pasar juntos la cena y regresarlo a
casa, o cuando duerma con él entre
semana en días de escuela, por
mencionar algunas situaciones objeto
de los acuerdos o resoluciones que
influyen directamente en la
convivencia del menor con uno o
ambos padres, e igualmente podrá
resolver sobre las cuestiones no

ROMPIENDO EL SILENCIO

fundamentales y del día a día
durante los tiempos de convivencia
fijados para el padre con régimen
de vistas.

Queda claro que esta situación
de la determinación de la custodia
establecida en favor de uno solo de
los padres, no exenta al otro
progenitor del cumplimiento de las
obligaciones que en virtud de la
filiación y el parentesco se le
imponen en la ley con respecto al
menor, ni tampoco de poder ejercer
su derecho de convivencia en los
términos que lo manifiesta la misma
legislación y la resolución judicial.
Dar automáticamente preferencia a
la madre, o en su caso a cualquiera
de los padres sobre el otro, bajo
cualquier argumento de orden
natural o de género en la custodia de
los hijos, crea conflictos de índole
constitucional y violenta la
legislación específica respecto a los
derechos de los padres y de los hijos
al proceso justo, a la igualdad en el
proceso, y a la igualdad en la
protección en y ante la ley.

De conformidad con los instrumentos
internacionales convencionales y
universales de derechos humanos,
tanto generales como específicos; es
decir, la Convención sobre la
Eliminación de Todas las Formas de
Discriminación contra la Mujer
(CEDAW) y la Convención sobre los
Derechos del Niño, que de
conformidad con el artículo 133 de
la Constitución son ley vigente y
positiva en el territorio nacional, así

M
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como con los propios artículos 1o. y
4o. constitucionales, que establecen
las garantías de no discriminación y
de igualdad del hombre y la mujer
ante la ley, cualquier consideración
que exprese preferencia por razón de
sexo, tanto en la ley como en la
práctica por las autoridades
encargadas de impartir justicia,
estará reflejando violaciones a
derechos humanos y garantías
fundamentales, que llevan implícitas
prácticas de discriminación en los
casos de determinación de la
custodia.

Continuará…



50
05 DICIEMBRE DE 2013

MOMENTO

Desde 1997 Televisa, a través de
Fundación Televisa, se ha

encargado de realizar distintas
acciones de asistencia social, como
el programa de computadoras para
escuelas públicas, trasplantes de
córneas y su proyecto más lucrativo,
que ha encabezado su «altruismo»
empresarial, el TELETÓN.

El TELETÓN (para quien no lo
sepa) es una campaña mediática en
la que se explotan las discapacidades
físicas de cientos de niños, como si
éstos fuesen objeto de exhibición, y
que finaliza con un programa de TV
que se transmite durante 24 horas
continuas, apoyado por sus artistas,
empresarios y gente del gobierno. El
pretexto de esta campaña es ayudar
a niños discapacitados de bajos
recursos para que puedan
rehabilitarse en uno de los centros
TELETÓN, llamados «CRIT» (aun
siendo esto trabajo del gobierno;
pero de ello hablaremos más
adelante).

Por tal causa, cada año piden al
público dinero para seguir
construyendo más centros de
rehabilitación en diferentes partes de
la República, y así seguir ayudando
a más niños discapacitados. 

Lo que ustedes no saben, es que éste
es un negociazo para Televisa y para
las grandes empresas que apoyan al
TELETÓN ¿Cómo? Pues porque
nosotros le pagamos sus impuestos, e
incluso les damos a ganar dinero,

No al TELETÓN

contribuimos a que estos tipos se
hagan más ricos de lo que ya son.

En primer lugar, la campaña está
muy bien planeada y mejor
ejecutada, porque ¿quién se va a
negar a dar un peso a un niño con
retraso mental que lo necesita?
Cualquier persona que se negara
quedaría como un avaro a quien no
le importa la vida de un niño,
simplemente un ser malvado y ruin
que se niega a donar aunque sea un
peso, o por lo menos es la idea que
nos quieren vender.

Existen tres formas de caer en el
atraco (donar):

La primera es la donación
voluntaria. El niño Juan que asiste a
la escuela pública siendo víctima de
un bombardeo mediático y con
presión, incluso, de los maestros, se
esmera y ahorra por semanas,

 juntando unos pesos para poder
donar en la ya emblemática cuenta
999.

La segunda forma  de «donación».
Digamos que el padre de Juan es un
barrendero del estado de Puebla, e
hipotéticamente en este estado se va
a construir un CRIT; por obvias
razones, el gobernador tendría que
lucirse donando una buena cantidad
de dinero, pero ese dinero no va a
salir de su sueldo, sino que saldrá de
cada trabajador del Estado, de cada
sueldo se robarán un porcentaje para
que el Gobernador del Estado pueda
donar y «pararse el cuello» frente a
las cámaras, en donde saldrá su
nombre y no el nombre de todas las
personas a las cuales les quitaron el
dinero.

Tercera forma de  »donar».
Supongamos ahora que la hermana

JÓVENES EN ACCIÓN
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de Juan trabaja en Telmex; ella está
encargada de la limpieza, y Telmex
les pide a todos sus trabajadores que
 donen dinero a la causa; se junta
mucho dinero y éste sale a
nombre de Telmex, que lo
 »dona» al TELETÓN en
lugar de entregárselo a
Hacienda; y ese dinero va
directamente al pago de sus
impuestos.

Lo explicaré de otra forma:
digamos que Telmex tiene
que pagar $15.00 de
impuestos, y sus trabajadores
-con su sueldo- juntan $10.00.
Telmex utiliza el dinero de
sus trabajadores y lo «dona»
al TELETÓN, y por su obra
caritativa Telmex sólo deberá
pagar los $5.00 pesos de
impuestos que restan; todo
esto de acuerdo al segundo
párrafo del artículo 31 del
Reglamento de la Ley del
Impuesto sobre la Renta, que
dice: «Asimismo, se
considerarán deducibles los
donativos que se otorguen a
asociaciones, instituciones u
organizaciones que destinen
la totalidad de los donativos
recibidos y, en su caso, sus
rendimientos, para obras o
servicios públicos que
efectúen o deban efectuar la
Federación, Estados, Distrito
Federal o Municipios.»

De esta forma, todo lo que se dona
al TELETÓN es dinero que el

gobierno deja de recibir por concepto
de impuestos, y que se debía destinar
a obras y servicios a la ciudadanía,
enriqueciendo más al ya de por sí
millonario dueño de Televisa, y a los

empresarios que le hacen coro y
obtienen publicidad gratuita y

reconocimientos por su altruismo,
mismo que pagan sus empleados. 

Si a esto se le agrega lo que reciben
por concepto de saldo a  favor; me

refiero a  todo el dinero del
cual no se tiene control. Por
ejemplo, digamos
que Televisa debe $20.00 a
Hacienda, pero organiza el
TELETÓN, cuya meta son
$20.00, pero se juntan
$40.00 del dinero del noble
pueblo mexicano, y
Televisa dice que se
juntaron $ 23.00, dejándole
una ganancia de $17.00;
pero eso sí, «llegamos a la
meta» con la ayuda de los
famosos botes que circulan
por la ciudad, de lo cual se
aprovechan de
muchachos que, intentando
ser parte de una buena obra
y se ofrecen como
voluntarios para recorrer la
ciudad  juntando  los
centavos que apenas y les
quedaron a los trabajadores
después del «Buen Fin», así
que Emilio Azcárraga no
sólo cobra por explotar una
señal aérea de los
mexicanos, y por la cual no
paga nada, ya que el pago
de la concesión se hizo hace
más de 40 años por su
padre, Emilio Azcárraga
Milmo.

Así, además de los millones de pesos
que obtiene de ingresos por
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publicidad, Televisa no paga
impuestos y, por si fuera poco,
todavía cobra saldos a favor por las
aportaciones que recibe del
TELETÓN. 

Y si le sumamos que el Gobierno de
la República nunca tiene presupuesto
suficiente para educación y salud,
pues esto le da un excelente pretexto
a la iniciativa privada para meterse
en asuntos que no son de su
competencia, y sí obligación del
Estado Mexicano como gobierno.

Por otro lado, la mayoría del pueblo
mexicano gana salarios de hambre,
salarios que no alcanzan para nada,
y además pagando impuestos que se
descuentan en automático, ¡y todavía
nos conmovemos con los anuncios
del TELETÓN y donamos aunque
sea «un pesito»!

Aquí está el verdadero trasfondo del
TELETÓN

Y como cereza del pastel, existen
personas que se dicen conscientes de
esta situación y aun así deciden
donar, ya que «por culpa de las
malas intenciones no voy a dejar de
ayudar». Para todas esas personas
que piensan así, recuerden que el
encargado de hacerse cargo de todas
estas necesidades es el gobierno,
para eso pagamos impuestos; y si
aun así después de leer estas páginas
deciden seguir donando, creo que se
equivocaron de revista, déjenme
sugerirles TV Notas, creó irá más
acorde a su línea de pensamiento.

Definición

Las anomalías congénitas, también
llamadas defectos de nacimiento,
trastornos congénitos o
malformaciones congénitas, pueden
ser estructurales, pero también
funcionales, como ocurre con los
trastornos metabólicos presentes
desde el nacimiento.

Causas y factores de riesgo
No es posible asignar una causa
específica a cerca de un 50% de las
anomalías congénitas. No obstante,
se han identificado algunas de sus
causas o factores de riesgo.

Factores socioeconómicos

Aunque puede tratarse de un
determinante indirecto, las
anomalías congénitas son más
frecuentes en las familias y países
con escasos recursos. Se calcula que
aproximadamente un 94% de los
defectos de nacimiento graves se
producen en países de ingresos bajos
y medios, en los que las madres son
más vulnerables a la malnutrición,
tanto por macronutrientes como por
micronutrientes, y pueden tener
mayor exposición a agentes o
factores que inducen o aumentan la
incidencia de un desarrollo prenatal
anormal, en especial el alcohol y las
infecciones. La edad materna
avanzada también incrementa el
riesgo de algunas alteraciones
cromosómicas, como el síndrome
de Down.

Factores genéticos

La consanguineidad aumenta la
prevalencia de anomalías congénitas
genéticas raras y multiplica por
cerca de dos el riesgo de muerte
neonatal e infantil, discapacidad
intelectual y anomalías congénitas
graves en los matrimonios entre
primos hermanos. Algunas
comunidades étnicas, como los
judíos askenazíes o los finlandeses,
tienen una mayor prevalencia de
mutaciones genéticas raras que
condicionan un mayor riesgo de
anomalías congénitas.
Infecciones.

Las infecciones maternas, como la
sífilis o la rubéola, son una causa
importante de defectos de nacimiento
en los países de ingresos bajos
y medios.

Estado nutricional de la madre

Las carencias de yodo y folato, el
sobrepeso y enfermedades como la
diabetes mellitus, están relacionadas
con algunas anomalías congénitas.
Por ejemplo, la carencia de folato
aumenta el riesgo de tener niños con
defectos del tubo neural.

Factores ambientales 
La exposición materna a pesticidas,
fármacos y drogas, alcohol, tabaco,
productos químicos, altas dosis de
vitamina A al inicio del embarazo y
altas dosis de radiación aumentan el
riesgo de que los niños nazcan con
anomalías congénitas. El hecho de

JÓVENES EN ACCIÓN
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trabajar en basureros, fundiciones o
minas o de vivir cerca de esos
lugares también puede ser un factor
de riesgo.

Prevención

Las medidas de salud pública
preventivas adoptadas en los
periodos preconceptivo y
periconceptivo y los servicios de
atención prenatal, reducen la
frecuencia de algunas anomalías
congénitas. La prevención primaria
de las anomalías congénitas implica:

· La mejora de la dieta de las
mujeres en edad fecunda,
garantizando una ingesta dietética
suficiente de vitaminas y minerales,
tales como el ácido fólico y el yodo,
y la restricción del consumo de
sustancias nocivas, en particular el
abuso de alcohol, así como el control
de la diabetes antes de la concepción
y durante la gestación mediante el
asesoramiento, el control del peso, la
dieta y la administración de insulina
cuando sea necesaria.

· La evitación de la
exposición a sustancias peligrosas,
como los metales pesados, los
plaguicidas o algunos medicamentos,
durante el embarazo.

· La mejora de la cobertura
vacunal, en especial contra el virus
de la rubéola, en las niñas y las
mujeres. La rubéola es prevenible
mediante vacunación. La vacuna

antirrubeólica puede administrarse al
menos 1 mes antes del embarazo en
mujeres que todavía no
sean inmunes.

· El aumento y el
fortalecimiento de la formación del
personal sanitario y de otros
interesados en el fomento de la
prevención de los defectos de
nacimiento.

Detección

La atención preconceptiva y
periconceptiva consta de prácticas
básicas de salud reproductiva, así
como de un examen médico y
pruebas genéticas que se pueden
realizar durante los tres periodos
siguientes:

· En el periodo preconceptivo,
para identificar a las personas en
riesgo de padecer determinados
trastornos o de transmitirlos a sus
hijos. La estrategia consiste en el uso
de los antecedentes familiares y la
detección del estado de portador, y es
particularmente valiosa en países en
los que el matrimonio consanguíneo
es frecuente.

· En el periodo antenatal,
para detectar la edad materna
avanzada, la incompatibilidad Rh y
los estados de portador. La ecografía
permite detectar el síndrome de
Down durante el primer trimestre y
las anomalías fetales graves durante
el segundo trimestre; los análisis del
suero materno también permiten

detectar el síndrome de Down y los
defectos del tubo neural durante el
primero y el segundo trimestres.
· En el periodo neonatal, para
detectar trastornos hematológicos,
metabólicos y hormonales. Las
pruebas para detectar la sordera y
las malformaciones cardíacas, y la
detección precoz de los defectos de
nacimiento pueden facilitar la
instauración de tratamientos capaces
de salvar la vida y prevenir la
progresión hacia discapacidades
físicas, intelectuales, visuales
o auditivas.

Nosotros consideramos que México
no debe ser un país de teletones, ni
un  país «ejemplo mundial en el
tratamiento de los niños que nacen
con defectos congénitos y
discapacidades del desarrollo; en
México, el Estado debe cumplir su
obligación de brindar medicina
preventiva y un  adecuado  servicio
médico público gratuito, de control
atinado de todos los  embarazos,
para prevenir,  detectar y evitar que
miles de niños mexicanos nazcan
con estos graves problemas  que
lesionan a ellos mismos, desgastan
para siempre a sus familias, y
afectan a todo el país, porque las
graves consecuencias de estas
desatenciones las pagamos todos.
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El científico Bruce Lipton comenta
que la información del subconsciente
se recibe en los primeros seis años de
nuestra vida. Eso que aprendimos en
esos años se convierte en el
conocimiento digamos fundamental
de nuestra vida. Por tanto, existen
muchos estudios que demuestran que
las enfermedades que la gente
presenta de adulta, como por
ejemplo el cáncer, tienen que ver con
la programación y el entorno que les
rodeó en los primeros seis años de la
vida. (1).

Personalmente considero que muchas
de las enfermedades que la gente
padece actualmente se la ha
diseñado a su medida
esmeradamente en el transcurso de
su vida. ¿Y cómo es esto? Digamos
que se la ha forjado a base de
martillazos; una escasa planificación
o replanificación o nula
planificación inconsciente o/y
conscientemente de su vida. Bien
podríamos decir, que en la vida de
persona alguna donde no existe
planificación o replanificación
profunda y cuidadosa las
posibilidades de enfermedad
aumentan. En mi consultorio he
intuido una y otra vez este fenómeno
al tratar a diversos pacientes o mejor
dicho clientes.

Veamos algún ejemplo .Los casos en
donde la gente se tuerce o golpea
alguna parte de su cuerpo, el
problemas es causado por un eslabón
débil de una programación (cierta
incertidumbre en momento

determinado de su vida), o bien, un
exceso de programación inadecuada
(apasionamiento o impulsividad) que
termina volcando su fuerza
provocando así una enfermedad.

Generalmente cuando en alguna
lesión, advertimos la presencia por
ejemplo de una inflamación causada
por un golpe en algún parte del
cuerpo, lo que pudo suceder fue que
se puso en marcha una
programación inadecuada: el deseo
vehemente de lograr rápido alguna
meta descoordinó el movimiento del

cuerpo de la persona, en
consecuencia lo condujo a un golpe
contra alguna cosa. La madre de
muchos golpes y lesiones son las
presiones a la que gente se somete o
el deseo de desquitarse
contra alguien.

Existen programaciones en un nivel
más complejo y están presentes en
enfermedades de tipo crónicas que
padecen a menudo los señores de
aproximadamente sesentas años.
Generalmente, en estas enfermedades

HABLEMOS DE

 Dime que programaste en tu vida y te
diré que enfermedad hoy padeces…
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la persona se visualizó en el largo
plazo de un modo inadecuado y
limitante en algunas áreas de su
vida, muchas de las veces en el área
económica. De tal modo que al no
irse cumpliendo determinadas metas
y objetivos económicos la energía
programada se materializó en una
enorme paralización, frustración o
culpa que desembocó en una
enfermedad especifica como
Parkinson, la diabetes o
la hipertensión.

Sin exagerar, podríamos afirmar que
muchas enfermedades que la gente
vive son causadas debido a no
visualizarse en detalle (presentando
estrategias y pasos) como iban a
arribar a cierta edad y/o estado
físico y emocional. A veces, ni idea
tienen a qué edad desean llegar,
mucho menos en qué condiciones de
salud. El resultado es que una
persona si bien logra alguna meta
económica a cierta edad pero a costa
de un daño severo a su salud y esto
porque aunque planeó su progreso en
el área económica pero nunca planeó
como llegar bien de salud en
el futuro.

 Si la persona durante buena parte de
su vida ha visualizado como ir
creando las condiciones necesarias
para arribar por ejemplo a ese
«estado ideal de su vejez», sobre
todo con buena salud, cuando arribe
a este estado la enfermedad que
sufrirá no será de tipo crónicas
severa e incapacitante sino
enfermedad (es) quizás agudas o

crónicas pero no incapacitantes
como una hernia, o ciertas
afecciones tolerables.

Una de las cosas que propicia el que
la gente no se aplique a realizar una
adecuada programación de su vida
son diferentes creencias de tipo
cultural y personal tales como «para
que planeo si todo sale diferente a lo
planeado». O bien, falta de una
concienzuda planeación o el clásico
«yo así soy y no me gusta planear
las cosas de la vida». A propósito
una de las formas más elementales
de programación incorrecta es que
de jóvenes imaginamos que la
juventud física siempre estará de
nuestra parte y por lo tanto, no
pensamos en construirnos un faro
guía; sentarnos por momentos en
planear seria y adecuadamente
nuestra vida en el largo plazo.

No dudamos que las cosas siempre
salen diferentes a lo exactamente
planeado, aquí lo útil de la
programación adecuada es que de
entrada nos brindará confianza para
enfrentar los posibles contratiempos
que puedan surgir y además permita
darle dirección a nuestra vida. Por
otro lado, es una muy forma humilde
y sabia de decirle a la vida o a
Dios:»mira yo quiero esto» y luego
él o la vida dirá en que nos apoya.
 La buena noticia de todo esto es que
podemos reprogramar nuestra vida o
áreas de la vida y la manera más

Comentarios:
miangelo22@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

efectiva, al menos así lo creo, es
repitiendo y repitiendo buenas
actitudes y acciones hasta que crear
un hábito.

Referencias
1.-Lipton, Bruce, «Los pensamientos
curan más que los medicamentos»,
05 septiembre 2013 (http://
josemanuelromerolopez.blogspot.mx/
2013/09/los-pensamientos-curan-mas-
que-los.html).

Nota.- Agradezco a la Srita. María
Bertha Martínez Loya de la escuela
«Creatividad Eterna SC.» su apoyo
para la realización del curso
«Autobiografía en busca de la luz».
Te invito a que conozcas mi sistema
de medicina alternativa, una opción
a tus malestares; problemas de
huesos y enfermedades en general
CEL. 22 24 25 04 61

BLOG: http://
medicinaalternat.blogspot.mx

HABLEMOS DE
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Despierto, es 25 de noviembre. Me
atrapan obligaciones adquiridas por
voluntad y suspendidas por
necesidad. Aniversario 139 del
nacimiento del primer médico de
Tlacuilotepec, Neftalí Rodríguez
Martínez, que inmortalizara el
muralista Diego Rivera, en 1952, en
el Centro Médico La Raza. De esa
fecha al 2013, hemos ocupado la
presidencia municipal del lugar 24
personas; algunos dos periodos. Sin
excepción, insensibles e ignorantes le
regateamos el honor que artista y
Gobierno de la República le
confieren.

El Colectivo Cultural Tlacuilo, A.C.,
tiene dentro de sus ejes de acción
rescatar la memoria histórica del
municipio. Hacer justicia al ilustre
coterráneo está en sus proyectos por
realizar, borrará  la  mancha de la
vergüenza generada por la estulticia;
en los últimos años aumentada por
la irresponsabilidad, pérdida de
valores y el culto al dinero que
rinden los nuevos señores feudales
con gafete de ediles.

El grupo trabaja en la investigación
biográfica y gestión gubernamental;
será el golpe que rompa el círculo
hacia la posteridad en la tierra natal
del Doctor Neftalí Rodríguez
Martínez.

Hombre cuyo árbol genealógico
ascendente y descendente, muestra el
abolengo de estudiosos
huauchinanguenses, emparentados
con familias de la región, a quienes

la ciudad conserva en sitio
preponderante de su historia.

Inicia la lista su padre, el profesor
Sabino Rodríguez Paz, pionero de la
educación en el México rural del
siglo XIX. Maestro de Instrucción
Primaria de varias generaciones en
Tlacuilotepec, e inspector escolar en
el siglo XX.

Distinguido en su profesión, varias
escuelas llevan su nombre en la
zona. Baste citar la del pueblo
original de Cuaxicala, lugar donde,
por centurias, los lugareños
orgullosos de los mandatos de sus
gobiernos ancestrales y altos valores,
lo proyectaron a la fama universal al
dar a conocer, sin donarlo, el Códice
Xicotepec.

Ramas abajo aparecen sus hijos,
prestigiados maestros de la UNAM.

El doctor Neftalí dejó huella de su
condición de educador social, en
forma privada, como médico desde
1922; pública, en los puestos
públicos que desempeñó. En 1937
presidente municipal de
Huauchinango, dejó constancia de
ello en unión a su esposa, profesora
Ofelia Cuevas, oriunda de
Pahuatlán.

Más tarde, la superación personal y
sus convicciones al servicio del país
lo llevarían a ser la figura principal
del mural de Diego Rivera, El
pueblo en demanda de salud.
Huauchinango, al conmemorar el

150 aniversario de ciudad, rindió
justo homenaje al matrimonio.

Con estos últimos datos doy fin a
una síntesis biográfica de la vida
ejemplar del ilustre galeno.

El hecho de ser el primer médico del
lugar, abrió el sendero a nuevas
generaciones originarias del pueblo.
El mismo que en la séptima década
del siglo pasado, autoridades y
vecinos unidos en el trabajo
comunal, desarticuló las amarras
que lo ataban a la marginación. La
apertura de planteles educativos,
centros de salud, electricidad y vías
de comunicación, acortaron tiempo,
distancia y esfuerzo a nuevos
profesionistas de familias de escasos
recursos. Hoy, mujeres y hombres
profesionistas en distintas áreas, se
hallan diseminados en el país y el
extranjero.

Abono la crónica con líneas que
aligeran mi carga por la pena de
conocer y tratar al doctor Rodríguez
Martínez sin saber su extraordinaria
trayectoria.

Recuerdos vagos de mi niñez lo
tenían en mente. Se aproximaba la
renovación del Congreso de la Unión
en 1961. Era yo presidente municipal
de Tlacuilotepec y me invitó a
entrevistarme con él en Villa Juárez;
en las altas esferas de la política
nacional le daban luz verde para
representar al Distrito de
Huauchinango; deduzco, sin
conocimiento de causa, que en la

MISIÓN CUMPLIDA

Doctor Neftalí Rodríguez Martínez
In memoriam
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región los semáforos de la oligarquía
se prendieron en rojo, y desistió.

Las celdillas de la memoria se
cierran, no responden al esfuerzo
neuronal, no me dejan pasar al
asunto, si lo trato. Sí, escuché, en no
menos de dos horas de conversación
apasionada, muchas anécdotas
ocurridas dentro del ámbito familiar.

Algunas legendarias, vigentes en la
historia oral de Tlacuilo. Nuestra
reunión me permitió conocer sus
sentimientos de arraigo a la porción
de tierra donde vio la luz primera.

Esa fue la primera y última gran
impresión que perdura en mi corazón
serrano. El Doctor Neftalí Rodríguez

MISIÓN CUMPLIDA

M

FILADELFO GAYOSSO

Martínez probó que donde se nace,
se vive. Tlacuilotepec está obligado
a perpetuar su memoria.
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- Pepe Peláez.- Me encuentro en este
lugar maldito, por culpa de mi
torpeza, acá no se castiga el delito,
se castiga la pobreza… chin…
chin… y más chin…

- ¿Qué pasa mi Pepe, que te sucede?,
¿por qué estás tan enojado?
- Pos mira, ‘toy muino, muino,
porque mi burro se metió en otro
terreno y se comió unas milpas con
elotes; por ser tan coqueto, jue
siguiendo una burrita, le invitó a
comer y que se van reventando unas
milpas, y ora vino el dueño y que me
reclama, y sopas de perico, que mi
lo mandan al bote del pueblo, dizque
por daño en propiedad ajena, y hasta
por dar mal espectáculo el burro
ante la sociedá; ya ves que la
sociedá es espantadiza, si asusta de
cualquier cosa, ansina que me llevan
al botellón, solamente quedé por
daño en propiedá ajena por las
milpas que se comió mi burro con su
novia, aparte que descompusieron
los surcos por ‘tar con sus movidas y
hacer el amor delante de gente del
pueblo, que jue lejos, pero hombres y
mujeres los estaban viendo desde
lejos, las ticucas del pueblo, gente
que se las da de muy santas y tienen
la música por dentro. Afigúrate que
munchas chamacas de mi pueblo son
las hijitas que andan en la movida
de la equidá de género y todas esas
cosas, varias son muy honraditas en
el pueblo, pero si van a otros estados
a tener sus güenos reventones, pero
güeno, lo gacho ‘ta que me di cuenta
de munchas cosas, ora que ‘ta de
moda lo di la trata de blencas y toda

la cosa, afigúrate que llegando,
llegando te quitan toda tu ropa, tus
guaraches y todo, y te dan ropa más
vieja, ti lo roban todo, ti lo dejan
hasta sin choninos; aluego tienes que
andarte cuidando, pegado a la paré,
porque si no pierdes; yo no pegué los
ojos en toda la nochi, yo dije acá
voy a dejar mi virginidá que he
cuidado por muchísimos años; ora
también ti lo voy a decir, los más
peligrosos creminales son los que
mandan en las cárceles, ellos
manejan todo, tal  como lo dijo
apenas el Rúl Plascencia Villanueva,
el Rúl dijo que la Comisión
Nacional di los Derechos Humanos
si lo ha dado cuenta de munchas
cosas, y que va intervenir en
consecuencia, porque cada uno de
los presos cuesta 1700 pesos diarios
pa’ mantenerlos, pa’  darles de
papiar, es un dinero que le hace falta
a la nación, aparte de que munchos
de los grandes negocios los manejan
los empresarios, hay muncha
cochinada y podredumbre en las
cárceles del país, así lo dijo, y eso es
cierto, ansina también dijo que van a
tratar de hacer reformas pa’ que la
Comisión Nacional tenga más
juerza, porque no salen de sus
ingenuas recomendaciones, y éstas si
las pasan las utoridades por el arco
del triunfo…

- Bueno, lo que sucede es que el
señor presidente de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos,
efectivamente, está preocupado por
estos hechos; por eso las cárceles son
las escuelas de los delincuentes, los

que se especializan en el delito. Pero
por otro lado, te diré que el señor
Presidente de la República está
tomando algunas soluciones, como
la situación de los juicios orales en
materia de ejecución de sentencias,
lo cual es algo maravilloso…

- … A ti siempre ti lo dan atole con
el dedo, no sé cómo eres ‘bogado,
piro güeno, lo importante es que
desde las cárceles los malvados
delincuentes siguen haciendo daño a
la sociedá; a la sociedá que trabaja,
no a los güevones, a las fodongas,
no; a la gente que deveras trabaja,
porque ora ya ves: ya resultaron los
Ninis y ora tan los Nit, primero ‘tan
los chamacos y chamacas güevones,
que ni trabajan ni estudian, ni hacen
nada; ojalá gobierno los obligara a
hacer alguna chamba y los metiera
en algún lugar donde trabajaran los
fodongos, pero ora tan los Nit, los
que son viejos, ya viejos no jóvenes,
viejos, que son ‘bogados, ingenieros,
contadores, etc., los que terminaron
carrera o tienen maestría y ‘tan
esperando un güen trabajo
pagadísimo que nunca les llega, y la
que los mantiene es la pobre vieja,
‘tan ‘perando un güen negocio o un
cargo de gerente general o algo
ansina, y jamás les llega a los
disgraciaos  güevones; y otros nos
sobamos el lomo pa’ comer con
manteca. Eso sí ya calienta, son
gente que no le sirve a México…
- Bueno, y ¿qué pasó con el
problema que te llevó a conocer
estas malas condiciones de vida y
problemas de delincuencia?

Me encuentro…

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

- Pos salí, quedé sin ningún
problema, porque tuve que pagar
una güena lana por los delitos que
cometió mi burro, pero lo que sí me
defendí, jué por el espectáculo que
dio mi jumento, les dije es que el
animalito tiene ganas, él no
comprende como los humanos, él
tiene ganas, la burrita también, y a
darle que es mole de olla; ellos no
razonan, se huelen, se queren y por a
ponerle Jorge al niño, eso no es
delito, es deleite, y es querencia,
pura querencia. Ansina que siñores,
siñoras tan decentes y educados,
cuando vean algo ansina, solamente
tápense los ojos y ya, los animalitos
les dije son más corretos que los
humanos, mi burrito me oía y sí,
palabra que tá muy apenado, yo
crioque se va a hacer impotente,

tengo que llevarlo a un psiquiatra o
algo pa’ que lo ayuden y olvide ese
mal rato, no quero ‘tarle comprando
viagra seguido, porque eso
solamente compran los políticos,
empresarios, ejecutivos, gente de
muncho dinero pues; un probe qué
va a tomar eso, no sé por qué los
probes le atinamos, sempre tenemos
muncha puntería, ya ves que nacen
de cuatro, de a seis, de a tres, y es
que sempre se carga la cigüeña, pa’l
que menos tiene regularmente son
campesinos o albañiles, los que
tienen nenes di a cuatro,  de  a cinco,
y ahí tienes al López Díaz gritando
en su programa importante de radio,
nacieron cuatrillizos, sextillizos, y
hasta si emociona el güen amigo
dando esas noticias; y ora vamos a
cooperar con los pañales, quen dice
yo; ora los biberones, pero yo pienso

y digo, quen tene la culpa de esos
jonrones, quen sabe siñor, como a
esos siñores no si lis castiga de ser
tan atinados… y mi probe burrito ya
mero si muere de la virgüenza, ya ni
quere salir a la calle o comer su
zacatito. Güeno, piro le digo: mira
jué una experiencia religiosa, como
dice el muchacho ese que no se baña,
el Enrique Iglesias, el cantante, ése
mero… güeno, pero si yo les ruego
una oración pa’ los que ‘tan presos,
con una condena muy larga, y son
inocentes, porque tuvieron un
‘bogado transa y tonto, o porque no
tuvieron ni pa’ eso, porque no
supieron hablar, porque el que tenga
más saliva traga más pinole…
Güeno, yo ‘toy sin ningún problema,
‘toy limpio de mi concencia y de
 mis papeles…

- Qué bueno mi buen Pepe, que se
haya arreglado ese problema. Y sí,
ojalá entre todos apoyemos al
presidente de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos para esa
actividad que se ha echado a cuestas.
Y un abrazo desde acá a nuestro
buen amigo Badillo, presidente de la
Comisión Estatal de los
Derechos Humanos.

Nuestro afecto a lectores y lectoras
de esta importante Revista, nos
leemos… hasta… otro… instante…

MI COMENTARIO
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MAZDA RX7 con motor rotativo Wankel

En esta ocasión hablaremos de un
automóvil que esta por llegar al
Museo del Automovil donde su
característica principal es su motor
rotativo  Wankel el cual fue
concibido en 1924 y obtuvo la
patente en 1929. Durante los
años 1940 se dedicó a mejorar el
diseño. En los años 1950 y

los 1960 se hicieron grandes
esfuerzos en desarrollar los motores
rotativos Wankel y eran
especialmente interesantes por
funcionar de forma suave y
silenciosa, y con escasas averías,
gracias a la simplicidad de su diseño
fue creado por Felix Wankel, dicho
motor se desarrolla en 4

tiempos pero en zonas distintas del
estator o bloque, con
el pistón moviéndose sin detenciones
de un tiempo a otro. Más
concretamente, el envolvente es una
cavidad con forma de 8, dentro de la
cual se encuentra un rotor triangular
o triángulo lobular que realiza un
giro de centro variable. Este pistón
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transmite su movimiento rotatorio a
un eje cigüeñal que se encuentra en
su interior, y que gira ya con un
centro único, utiliza
la presión producida por la
combustión de la mezcla aire-
combustible. La diferencia radica en
que esta presión está contenida en la
cámara formada por una parte de la
envolvente o estator y cerrada por
uno de los lados del rotor triangular,
que en este tipo de motor reemplaza
a los pistones. El rotor sigue un
recorrido en el que mantiene sus 3
vértices en contacto con el «estator»

o «epitrocoide», delimitando así tres
compartimentos separados de
mezcla. A medida que el rotor gira
dentro de la cámara, cada uno de los
3 volúmenes se expande y contrae
alternativamente; es esta expansión-
contracción la que aspira el aire y
el combustible hacia el motor,
comprime la mezcla, extrae
su energía expansiva y luego expulsa
los gases quemados hacia el escape.
Mazda decidio incluirlo en la
producción de su modelo RX-7 de
1979 a 1985, también fue conocido
como Savanna Rx7 o Ëfini RX7, en

su versión deportiva compitiendo con
Toyota Supra, Honda NSX y Nissan
Skyline, su diseño esta inspirado en
Lotus Elan y fue el remplazo del
Mazda MX-3.

El RX-7 tiene dos o cuatro plazas,
según el mercado, y
carrocería cupé de dos puertas.
También hubo una versión cabriolet,
únicamente disponible de le segunda
generación. Existen tres generaciones
del RX-7. La primera, conocida
como «SA22C» o «FB», abarcó los
modelos desde 1979 hasta 1985. La
segunda, conocida como «FC3S» o
simplemente «FC», comprende los
modelos desde 1986 hasta 1991. La
tercera generación, conocida como
«FD3S» o «FD» se presentó en 1993
y finalizó su producción en 2002. En
total se produjeron 811.634 unidades
y fue utilizado por uno de los
protagonistas de la Pelicula de «Fast
& Furious».
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Hace unos días, atendiendo a una
invitación  personal de el matador
Alejandro Silveti, actual apoderado
del diestro Eulalio López
«Zotoluco», acudimos a la
presentación del libro titulado  La
Apuesta de un Sueño», escrito por el
conocido escritor, cronista y
comentarista taurino, Juan Antonio
de Labra, con un bello prólogo de
Genaro Borrego Estrada, editado por
Rodolfo Vázquez Padilla. Una
historia muy detallada y apegada a
la realidad de la vida de su
personaje: Eulalio López
«Zotoluco»; cuenta con absoluta
verdad y detalles de la vida de dicho
personaje, por lo que sinceramente
me permito recomendarlo a todos
quienes amamos y disfrutamos  la
Fiesta Brava.  Por favor, no dejen de
adquirirlo, leerlo y conservarlo para
la historia dentro de su
biblioteca especializada.

En dicho libro, Juan Antonio de
Labra, conocido por  taurinos y
aficionados  tanto de nuestro país
como del  extranjero, en particular
algunos países  sudamericanos,  a
través de sus  actividades
relacionadas con la Fiesta Brava,
como son sus transmisiones de
corridas y otros festejos desde los
lugares más lejanos de la geografía
taurina, así como sus publicaciones
en prestigiosas revistas de
índole especializada.

 Juan Antonio va narrando detalle
por detalle la vida, al igual que los
secretos,  pensamientos, deseos y
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aspiraciones de Eulalio López, desde
sus inicios; y como lo  cuenta su
mismo autor,  «todos los hechos y
circunstancias en la vida de un
mexicano de origen tlaxcalteca, para
serlo que su alma, genética e íntima
ilusión, le indicaban:

«Quiso torear, encontrar  en ese eje,
la oportunidad para darle sentido a
su existencia, ante sí mismo, sus
seres amados y ante todos los
demás». Torear para ser. Ser torero
para trascender; para dar testimonio
del fondo que habita en el ser
humano de nombre: Eulalio
López  Díaz».

De tal manera, darse la oportunidad
y darle sentido a su existencia ante sí
mismo, ante sus seres amados y ante
todos los demás., tal y como lo dice
el autor  en las primeras líneas
del prólogo.

Pero por supuesto que  no lo es todo.
De labra continúa a través de las
más de 120 páginas del libro con
todos los detalles de su carera,
haciendo una muy especial mención
de las actuaciones de nuestro
personaje fuera de casa, y en
particular sus triunfos de la capital
española  y el resto del mundo
taurino, sin olvidar –por supuesto-  a
nuestro país.

No sin antes contar a nuestros
amables lectores unos detalles
biográficos de nuestro personaje,
vayan pues las más expresivas
felicitaciones  tanto para Juan

Antonio de Labra, como para
quienes han hecho posible la
publicación,  reiterando a todos la
invitación para que no dejen de leer
y conservar  este precioso libro, que
cuenta igualmente con una preciosas
y extraordinarias  fotografías.

 Tal como lo dice Juan Antonio de
Labra, los orígenes de «El Zotoluco»
son humildes. Eulalio López procede
de una familia de vaqueros, gente
sencilla de campo, quien nació en la
hacienda de Zotoluca, próspera
hacienda  propiedad de Aurelio
Carbajal, ubicada en el municipio de
Tlaxco, Tlaxcala, en tanto que su
padre había nacido en la propia
hacienda en 1923, y cuando contaba
con tan sólo 23 años, emigró al
Distrito Federal, ubicándose con su
familia en un sitio cercano a la
refinería de Petróleos Mexicanos, por
los rumbos de Atzcapotzalco,
dedicándose con éxito a la
producción y venta de tortillas
de maíz.

Eulalio, por su parte, nació el 12 de
enero de 1968, siendo el menor de
una familia de nueve hermanos. Al
inicio de su vida trabajó con su
padre en sus molinos de maíz.
«Zotoluco» comenzó sus actividades
en el cortijo de La movida, con el
apoyo de su padre, y por supuesto,
con la complicidad de su señora
madre. Conoció a Pepe San Martín,
un joven empresario que se hizo
cargo de sus poderes, debutando  en
Santa  María Cahuacan, Estado  de
México.
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Más adelante debutó formalmente en
la Feria del Novillero, en
Guadalajara, en 1983, reafirmando
sus éxitos en San Luis Potosí
cortándole  las orejas y el rabo a un
novillo de Santacilia, pasando
pronto a la Monumental capitalina,
en donde reiteró sus éxitos.

Fue nombrado para participar en la
corrida de inauguración de la
temporada de la Plaza México en
1985, en donde se vio mal; sin
embargo, toreando una segunda
novillada  a principios del año de
1986, se sacó la espina con creces.

Llega  al doctorado el 20 de junio de
1986, con cerca de 70 novilladas
toreadas y una etiqueta bien ganada
de torero valiente que representaba
mucha raza y coraje.  Así, Eulalio
vio por primera vez realizados sus
sueños, apareciendo en un cartel con
dos matadores de altura: Fermín
Espinosa «Armillita», y Javier
Escobar   «Fraile»,  sus primeros
alternantes, matando una corrida  de
la Playa   y recibiendo la alternativa
con el toro llamado  Justiciero.

 Finalmente y luego de innumerables
contratiempos, la  tan esperada fecha
por fin llegó, una fecha inolvidable,
el 26 de noviembre  de 1989, tres
años y cuatro meses después de
haberse convertido en matador de
alternativa; pasaron 40 largos meses
de lucha y acariciar con paciencia,
tan difícil palabra: La confirmación.

Esta circunstancia adversa fue para
él una enseñanza;  debía seguir
luchando por conseguir otra
oportunidad en la plaza capitalina.
Al final, sería la plaza de sus
grandes éxitos. Los años pasaron y
tuvo que esperar para que le pudiera
sonreír el triunfo.

Este es sinceramente un libro muy
bueno, el que si bien se limita a
describir temporada por temporada
sin demasiado análisis, hace un
recorrido interesante por la carrera
de Eulalio, y eso permite tener
testimonio y un recuerdo de una
etapa del toreo en México; quizá la
etapa donde menos han brillado los

toreros mexicanos, pues, salvo
nuestro personaje  y Rafael Ortega,
no hubo figuras que rivalizaran por
aquellos años, con los españoles.

«El Zotoluco», un hombre de
determinación y entrega. Muy
meritorio y valioso lo que hizo.
Como dice el propio libro, ha sido
este personaje un verdadero  ejemplo
para muchos mexicanos.
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